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Círculo Rojo

-El MAS ofrece candidaturas por todo el estado al que se anime
-En Guaymas hay rechazo a que Lorenzo de Cima se reelija
-Anabel Acosta y Javier Lamarque se enfrentarán por el distrito 06

Sin confirmarse la candidatura de 
ANTONIO ASTIAZARÁN GU-
TIÉRREZ al Senado bajo las siglas 

de la coalición PAN-PRD-MC, quien 
iría en fórmula con MARÍA DOLORES 
DEL RÍO SÁNCHEZ, en el PRI se rati-
ficó que van por un escaño SYLVANA 
BELTRONES SÁNCHEZ y MANUEL 
ACOSTA GUTIÉRREZ, mientras que 
por MORENA los seleccionados son 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO y 
LILY TÉLLEZ, lo que nos hace prever 
una competencia de lo más reñida. No 
se observan candidatos de retaque, de 
esos que se dice son solo para hacer 
bulto, son de a de veras y esto se pon-
drá de lo mejor de aquí al primero de 
julio. El que soltó el llanto, nos dicen, 
es el alcalde de Nogales, TEMO GA-
LINDO, el que, sin embargo, podría 
ser candidato a reelegirse, teniendo 
al frente al priista JORGE FREIG CA-
RRILLO y de paso, como candidato a 
diputado federal, al priista HUMBER-
TO ROBLES POMPA, al que el Temo 
venció en 2015 cuando ambos busca-
ban la Presidencia Municipal…….. En 
Guaymas y aún entre el panismo hay 
oposición a que el alcalde LOREN-
ZO DE CIMA DWORAK pretenda 
reelegirse, pero se está imponiendo y 
todo indica que se saldrá con la suya 
y, si al PRI le falla con su candidato o 
candidata, podría gobernar otros tres 
años…….. En Cajeme y después de que 
mucho hizo por tratar de reelegirse, al 
alcalde FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ no 
se le hizo y parece que terminará su 
periodo como alcalde hasta septiem-
bre. Hasta hace poco tanto a Faustino 
como a ROGELIO DÍAZ BROWN se 
les ubicaba como candidatos al Sena-
do; no lograron la candidatura, aun-
que Díaz Brown podría continuar otros 
tres años como titular de Desarrollo 

Social. Como ellos, muchos priistas 
quedaron fuera. Aspirantes a candida-
tos a diputados los hay que todavía no 
creen que hayan sido marginados y si 
bien OMAR GUILLÉN PARTIDA bien 
merece ser reelecto, dicen los mismos 
priistas, no se explican cómo es que 
BRENDA JAIME MONTOYA también 
recibió el visto para reelegirse cuando 
que de su quehacer como legisladora 
no se sabe nada bueno que haya di-
cho o hecho. Es más, ni a Obregón ha 
regresado desde que compró una f la-
mante residencia en Hermosillo…….. 
En más de Félix Chávez encontramos 
que sorprendió a más de cuatro al no 
asistir a la sesión de Cabildo celebra-
da en fecha reciente. Solo se dijo que 
su ausencia se debió a que se hallaba 
en la Ciudad de México tramitando 
recursos para el Municipio…….. Muy 
convencido publicó el exgobernador 
EDUARDO BOURS CASTELO que no 
apoyará en las urnas a SYLVANA BEL-
TRONES ni a MALORO ACOSTA…….. 
Según decía hace unos días RICARDO 
BOURS, el PRI es el partido más de-
mocrático, pero, ¿dirá lo mismo ahora, 
dos semanas después? Habría que pre-
guntarle…….. Muy contento se le vio a 
JAVIER VILLARREAL GÁMEZ, líder 
estatal de la CTM, a quien después de 
hacer berrinche porque le quitaron a 
VICENTE JAVIER SOLÍS como candi-
dato a diputado federal, le ofrecieron 
y aceptó dos candidaturas cetemistas 
al Congreso local, la candidatura a la 
Presidencia Municipal de Navojoa y en 
Cajeme Sindicatura y tres regidurías. 
Ahora hay que ver qué le están dando 
a la CNOP y CNC, aparte de a las orga-
nizaciones filiales al PRI, en tanto que 
RAÚL AYALA GONZÁLEZ sigue espe-
rando una candidatura y a como están 
las cosas lo más probable es que lo in-

cluyan en una planilla como candidato 
a regidor, después que los hubo que lo 
veían como candidato a alcalde de Ca-
jeme o al menos para diputado, decían; 
pero así es esto, son muchos los aspi-
rantes y pocos los cargos de elección 
popular…….. Los yaquis contemplan en 
sesión realizada hace pocos días que 
según sus usos y costumbres manda-
rán al destierro a quienes consideran 
que los han traicionado, lo cual nos 
muestra cómo están los ánimos en la 
tribu, por una parte al oponerse al paso 
de un gasoducto por su territorio y por 
la otra por no estar de acuerdo con la 
ampliación de la carretera de cuatro 
carriles y en los últimos días revivieron 
el asunto del Acueducto Independen-
cia, demandando su cancelación y de 
paso piden que se destine menos agua 
al Distrito de Riego número 41 y se au-
mente el volumen para ellos y hasta 
afirman que no es cierto eso de que tie-
nen sus tierras rentadas a particulares, 
afirman que las trabajan día y noche. 
¿Será?……..  Con mensaje para aquellos 
que han fracasado en la búsqueda de 
que sus partidos los hagan candidatos: 
en el MAS se solicitan interesados en 
ser eso, candidatos y no hay que reunir 
firmas de apoyo, solo hay que aceptar 
y listo. Con esto anda por todo Sono-
ra JOSÉ GUADALUPE CURIEL, fun-
dador y cabeza de este nuevo partido 
de corte estatal…….. Nos encontramos 
con que JAVIER LAMARQUE CANO 
es virtual candidato a diputado fede-
ral por MORENA. Competirá por el 
Distrito 06 contra la priista ANABEL 
ACOSTA ISLAS, que recibió hace días 
la constancia que la acredita como 
candidata para retener para su par-
tido el escaño en la Cámara de Di-
putados, con muchas posibilidades  
de lograrlo.

Director Grupo Editorial El
Tiempo y Semanario Última Palabra
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Actúan operativos de 
Proximidad en Sonora
En Hermosillo y Navojoa se 
dan los robos a personas y 
vehículos, en Obregón y San 
Luis Río Colorado el homicidio 
doloso, asegura el Secretario 
de Seguridad Pública Adolfo 

García Morales
Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. En el Gobierno de 
Claudia Pavlovich Arellano se 
han realizado muchos operati-

vos enfocados a dotar de mayor seguri-
dad a los sonorenses y, en ese sentido, 
el de proximidad ha mantenido su pro-
pósito, que es el de elevar la labor de vi-
gilancia y la disminución de los delitos 
en las ciudades.

En entrevista, el secretario de Segu-
ridad Pública en Sonora, Adolfo García 
Morales, detalló los operativos de Proxi-
midad que se realizan en el estado, sus 
resultados, personas detenidas, etcétera.

—¿En qué consisten los operativos 
de proximidad?

—Es en  realidad un plan operativo 
integral que incluye el trabajo de  proxi-
midad, obviamente, pero también está 
conformado un grupo mixto de células 
de inteligencia, con Policía Municipal y 
PESP de la Unidad Inteligencia de la po-
licía nuestra.

De la misma forma, hay qué decir que 
estamos viendo recurrentes durante los 
dos últimos años, por ejemplo, hemos 
observado que hay quienes ponen de-
nuncias ante los ministerios públicos y 
otros que fueron víctimas de algún delito, 
pero no interpusieron denuncia alguna. 

—En el tema de vehículos con re-
porte de robo, ¿se ha tenido éxito?

—Hay una alta recuperación de vehí-
culos. En primer lugar, se están robando 
vehículos, que es para robo de piezas. Eso 
es de vehículo de modelos atrasados. Y 
los vehículos modernos, en virtud de las 
características de los vehículos, que traen 
GPS y demás, normalmente son con vio-
lencia; pudiéramos decir que para lograr 
desactivar el GPS y robarse el vehículo, 
pero son los menos.  

Ante todo eso, hemos enfocado nues-
tros esfuerzos para bajarle a esos delitos 
de alto impacto para mejorar la percep-
ción de seguridad y, obviamente, sobre 
todo, para garantizar a la ciudadanía que 
estamos atentos y que no vamos a permi-
tir que se presenten esos hechos. De la 
misma forma debemos decir que también 
en esta estrategia tenemos una importan-
te coordinación con la Fiscalía, tanto la 
General como la del estado.

—¿En qué municipios se están de-
tectando más delitos?

—Por ejemplo, en robo a personas 
podemos decir que es en Hermosillo; en 
el caso de Ciudad Obregón el robo a co-
mercio ha venido a la baja, igual el robo 
a vehículos, a casa-habitación y solo he-
mos visto que el homicidio doloso es el 
que se ha incrementado. 

En otro Municipio, como Navojoa, se 
ha incrementado también un poco el 
robo a personas, el robo a casa, el robo 
a comercio. 

En San Luis Río Colorado, un poco in-
crementó en homicidio doloso. Hay que 
recordar que la Policía Estatal está en au-
xilio de las policías municipales, o sea, la 
primera obligación de la seguridad es de 
los ayuntamientos.

—¿Hermosillo es la ciudad donde 
se cometen más robos de vehículos?

—Sí. Y las zonas donde más se roban 
el vehículo, justamente ya con esta infor-
mación generada, son la zona del Vado 
del Río, en la colonia Sonora, Benito, en 
la Colonia Solidaridad.

—¿El Ejército apoya al estado y a 
los municipios en esta función?

—No. El Ejército nada más te acom-
paña con lo que es la BOM, es un grupo 
operativo para delitos de alto impacto, 
como son homicidio doloso, delincuen-
cia organizada y demás, y acompañando 
para ejecutar orden de representación. 
Ellos nada más dan periferia, no actúan.

—¿Qué es lo más común que le 
encuentran a las personas cuan-
do las detienen en el Operativo de 
Proximidad?

—Por ejemplo, en el caso de Ciu-
dad Obregón, hemos visto que es más 
común que detengamos a personas 
con armas al hacerle revisiones 
y se les detectan. Situaciones 
similares hemos encontrado 
en San Luis Río Colorado 
y Navojoa. En el caso de 
Hermosillo, no se ha 

detectado tanta arma como en esas 
regiones. Eso no significa que no se 
hayan detectado armas.

—¿Se usa equipo tecnológico en los 
operativos de Proximidad?

—Sí. Construimos en la Dirección de Tec-
nología de la Secretaría de Seguridad Pública 
una herramienta tecnológica, un software, 
que es un banco de información que tene-
mos para revisar, por ejemplo, el registro 
federal de vehículos; ahí usamos una pistola 
especial, tecnológica, que genera informa-
ción del vehículo, si tiene reporte de robo, 
si tiene reporte de algún evento, porque hay 
que recordar que ahorita ya estamos insta-
lando todas las cámaras de última genera-
ción y con estas cámaras podemos detectar 
también la placa; entonces en el C4, o lo que 
vendrá a ser el C5, vamos a tener un registro 
de todos los vehículos que tienen un evento; 
por ejemplo, si hay un asalto a un comercio, 
si hay cámaras por ahí se registran; el vehícu-
lo si no trae placas no importa, lo importante 
son las características del vehículo.

Finalmente, quiero decir que de parte de 
la Secretaría de Seguridad Pública en So-
nora, en conjunto con otras dependencias, 
seguiremos con esos operativos para vigilar 
en las ciudades y detectar a personas con 
órdenes de aprehensión, presentación, en 
posesión de armas ilegales, vehículos con 
reportes de robo, reducir los robos en co-
mercios y casas, etcétera. Son tareas muy 
importantes que no cesaremos para bienes-
tar de los so-
norenses.
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Confirma Panal a Meade 
como candidato presidencial

Promete AMLO erradicar la corrupción

Al grito de ‘¡Pepe Presidente! 
¡Pepe Presidente!’, el líder 
nacional del partido turquesa, 
Luis Castro tomó protesta a 
Meade como el abanderado 

de la organización política

Ciudad de México. José Antonio 
Meade Kuribreña rindió protesta 
como candidato presidencial 

del Partido Nueva Alianza (Panal), 
al obtener 365 votos a favor y tres en 
contra, durante la Asamblea Nacional 
Extraordinaria de su Consejo Nacional, 
que encabezó su dirigente Luis Castro.

Al hacer uso de la palabra, Meade Ku-
ribreña calificó de un retroceso la desig-
nación de Napoleón Gómez Urrutia en 
la lista de senadores plurinominales del 
Partido Morena, ya que dijo “se ofrece 
impunidad a los criminales” y añadió que 
será implacable en el combate a la co-
rrupción política.

Nos quieren llevar hacia atrás cuan-

do la ambición personal supera las re-
glas democráticas, pero aquí vamos ha-
cia adelante y acercamos la política a los 
ciudadanos”.

Nos quieren llevar hacia atrás cuando se 
ofrece impunidad a los criminales, cuando 

se les incluye en la lista plurinominal al se-
nado, pero nosotros vamos hacia adelante, 
cuando se aplica la ley y se castiga a quienes 
han causado tanto malestar a las familias 
mexicanas”, sentenció.

José Antonio Meade enfatizó que el 

único privilegio que impulsará en su go-
bierno, será el privilegio de ser mexicano.

Nos quieren llevar hacia atrás cuando se 
ataca la libertad y el derecho de expresarse, 
pero desde aquí, les decimos: nosotros va-
mos hacia adelante porque respetamos las 
críticas y las diferentes formas de pensar”.

Nos quieren llevar hacia atrás cuando 
se deja entrar la corrupción a la política 
y desde aquí les decimos nosotros vamos 
hacia adelante asegurando que no haya 
un solo peso al margen de la ley y que no 
haya ningún privilegio más que el de ser 
mexicano”, señaló.

Luego de su toma de protesta, que se 
realizó en un evento estatutario del Panal 
en el World Trade Center de la Ciudad 
de México, el abanderado de la coalición 
“Todos por México” (PRI-PVEM-Panal), 
ofreció defender los derechos de los 
maestros y se comprometió a aumentar 
sus salarios y a brindarles becas.

A los maestros de México se les pide 
un esfuerzo significativo y real, así de sig-
nificativo y real tendrá que ser su salario 
base. Ser maestro no es un empleo, es una 
vocación”, indicó.

Ciudad de México. El partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) oficializó 
hoy la candidatura de Andrés Manuel López 
Obrador, quien por tercera vez busca la Presi-
dencia de la República, así lo público la revista 
Proceso en su portal.

“Quiero ser recordado como un buen pre-
sidente”, dijo.

La autoafirmación es una: si es de dominio 
público, se le considera terco, necio y obceca-
do, así e inclusive “con locura” se conducirá 
como presidente y erradicará la corrupción.

A una semana de que concluyera el pe-
riodo de precampaña, en el que se supone 
convenció –como precandidato único– a la 
militancia de su partido de ser postulado, Ló-
pez Obrador fue refrendado por una asam-
blea nacional de Morena, como lo será el día 
de mañana por el Partido del Trabajo (PT) y 
el próximo martes por el Partido Encuentro 
Social (PES), que integran la alianza Juntos 
Haremos Historia.

Acompañado por la dirigencia nacional 
del partido que creó hace casi cuatro años, 
encabezado por Yeidckol Polevnsky quien 

presidió el acto, así como el gabinete que lo 
acompañará de resultar electo y unos 3 mil 
miembros de dicha formación política, Ló-
pez Obrador fue ungido para la contienda 
que contempla el periodo de campaña a par-
tir del 30 de marzo.

En su mensaje, el exjefe de gobierno capi-
talino reiteró diferentes planteamientos que 
hizo en la precampaña, así como la forma en 
que gobernará: reducir sueldo de funcionarios 
a la mitad; vender el avión presidencial y la flota 
área gubernamental; justicia laboral; mejores 
salarios para la burocracia, entre otras.

El ahora candidato a la Presiden-
cia, Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que de ganar las elecciones 
creará las condiciones para que Na-
poleón Gómez Urrutia, dirigente 
sindical minero, regrese a México de 
su exilio en Canadá. 

“Aquí les doy a conocer que, al 
triunfo de nuestro movimiento, va-
mos a crear las condiciones para que 
regrese Napoleón Gómez Urrutia del 
exilio, que pueda estar aquí en Méxi-
co representando a los trabajadores 
mineros”, señaló durante un evento 
en Zacatecas, de acuerdo con medios 
nacionales.

En 2006, Gómez Urrutia fue acu-
sado por operaciones con recursos de 
procedencia ilícita, al hacer mal uso de 
55 millones de dólares de los trabaja-
dores mineros.

“En este tiempo se han dedicado 

los que se creen amos y señores de 
México a dividir al gremio minero. 
Se ha producido una división entre 
los mineros que ha llevado a que una 
parte del sindicato minero tenga su 
representación en el exilio”, señaló 
López Obrador.

Y postula a ‘Napo’ como plurinominal
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Llama gobernadora 
a ignorar ‘fake news’
Asegura Claudia Pavlovich 
que abundan noticias falsas 
en época electoral y exhorta 
a los partidos a no hacer 

campañas negras

Rafael Rentería
Última Palabra

Hace unos días, la gobernadora 
de Sonora, Claudia Pavlovich 
Arellano, emitió un posiciona-

miento muy claro y elocuente en este 
periodo electoral, que ya tiene medio 
camino recorrido en México: “Ni ‘fake 
news’ [noticias falsas o falseadas] ni 
campañas negras; los sonorenses que-
remos campañas de propuestas y no 
descalificaciones”.

Para conocer un poco más de este fe-
nómeno de las noticias falsas, que se 
acrecentó con el desarrollo de las redes 
sociales y la tecnología, entrevistamos al 
presidente de la Asociación Revo Sonora, 
Óscar de la Cruz, quien se especializa en 
este tipo de informa-
ción que se genera 

al por mayor y sin control alguno, a través 
de las redes sociales y del internet.

—¿Qué son las ‘fake news’?
—Las ‘fake news’ son un producto 

seudoperiodístico que es dado a cono-
cer a través de redes sociales, televisión, 
portales de noticias, prensa escrita y 
cualquier otro medio de comunicación, 
con el único objetivo de desinformar de 
una forma deliberada o en síntesis: en-
gañar a quien las lee o escucha. Hemos 
observado que muchas personas en 
ocasiones no logran identificar infor-
mación falsa.

—Y, aparte de desinformar, ¿qué 
otros fines tienen las ‘fake news’?

—El obtener visitas, reacciones y 
compartidas con tal de convertirse en 
‘influencer’ [influidor o ejercer predo-
minio] dentro de las redes sociales, pa-
ginas o diversas plataformas de comuni-
cación, ya sea escrita o verbal.

—Entonces, tomando en cuen-
ta que en México y en Sonora se 
está viviendo un nuevo periodo 
electoral, las noticias falsas, ¿son 
más propensas a llegar a miles de 
personas?

—Sí y más, que en las noticias fal-
sas su mayor interés es el político. 
Tenemos estadísticas que indican que 
precisamente en el proceso electoral 

de este 2018 nueve de cada 10 inter-
nautas buscarán información en 

internet, el 97 por ciento lo hará en re-
des sociales, un 79 por ciento en sitios 
de noticias, 74 por ciento en buscadores 
como Google (datos Asociación Mexi-
cana de Internet) y todo ello relaciona-
do con candidatos, partidos políticos y 
candidatos independientes.

De ahí le seguiría el interés monetario. 
Esto se hace para generar clicks, visitas 
a la página, vistas, reacciones y compar-
tidas, seguidores, etcétera., con el fin de 
aumentar la venta de publicidad o inclu-
so para defraudar.

—¿Qué papel juegan los medios de 
comunicación en este fenómeno?

—Muy importante, porque si se van 
con la finta y publican una nota de estas, 
además, si es un medio con influencia, 
pueden potenciar la difusión de una nota 
falsa, además de que perderán credibi-
lidad. Son el último bastión en prevenir 
este tipo de información, gracias a los 
profesionales que trabajan en ellos.

—¿Cómo identificar un lenguaje 
afín a noticias falsas?

—Es un lenguaje muy sencillo, fácil de 
leer y entender, sin palabras rebuscadas, 
lo que nos permite leerlo de principio a 
fin. Genera morbo. Se exagera lo que se 
dice. Tiene buenos encabezados y hasta 
faltas de ortografía.

—¿Hay un sector de la población 
que es más vulnerable a ese tipo de 
noticias?

—Pues todos; pero los también llama-
dos generación generación Z puede ser la 
más fácil de captar y persuadir. Aquí in-
fluye mucho el nivel de preparación de la 
persona para discernir la información.

—¿Cómo evitar caer en este tipo de 
información?

—Hacerse de información antes de 
emitir un juicio:

1. No te quedes solo con el encabezado.
2. Revisa los comentarios de la publi-

cación.
3. Checa la fuente que lo publica.
4. Busca el tema en internet. Otra al-

ternativa para saber si una noticia es real 
o no, es buscar el tema en Google (o en 
el buscador de tu preferencia) para ver si 
otros medios (especialmente los recono-
cidos en el terreno noticioso) están ha-
blando de él, o para saber si ya se ha dado 
a conocer que es falso. 

5. También las fotos pueden ser fal-
sas. Con esto no necesariamente nos re-
ferimos a que se trate de fotomontajes 
o imágenes editadas, sino a que en oca-
siones se utilizan fotografías que lla-
man la atención, pero no corresponden 
con el hecho, el lugar o los involucrados 
que se mencionan.

—¿Qué podemos concluir de este 
asunto de las ‘fake news’?

—Es sumamente importante hacernos 
de información antes de emitir un juicio, 
antes de compartir cualquier informa-
ción o quedarte con ella como cierta. 

Hay unos ejemplos que se me vienen 
a la cabeza en este momento: “Hillary 
Clinton involucrada en trama de pedo-
filia”,  “Donald Trump le niega saludo 
a un sacerdote negro”,  “la píldora anti-
conceptiva las hace más feas y gordas” y 
muchos los compartimos como autén-
ticos y viralizados, sin cesar, en redes 
sociales. Las redes más comunes en las 
que se difunden en Whatsapp, Youtube 
y Facebook.

Por todo ello, en este periodo elec-
toral en Sonora, por ejemplo, ya he-
mos escuchado o leído noticias de 
este tipo y sabemos que habrá muchas 
más, pero está en cada quien discernir 
muy bien esa información y no dejarse 
llevar en una primera impresión hasta 
que sea comprobable.
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Reforzará EU vigilancia 
en la entrada a México

Este es un asunto de responsabilidad compartida, entre 
Estados Unidos y México, uno de mis proyectos de 2018 es 

para fortalecer la puerta de entrada de Mariposa, para hacer 
100 por ciento de inspecciones virtualmente, no solo para 

abrir todos los carros, sino virtualmente con tecnología en 
los vehículos con destino al sur

Virginia Staab
Cónsul de los Estados Unidos en Nogales

Para evitar tráfico de armas

Impulsa el gobierno 
estadounidense inversión en 
tecnología para la revisión 
de vehículos que cruzan por 
las garitas entre Sonora y 

Arizona

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Nogales. La cónsul de los Esta-
dos Unidos en Nogales, Virginia 
Staab reconoció que el tráfico 

ilegal de armas es un problema que está 
creciendo por lo que anunció que están 
impulsando la inversión en tecnología 
para la revisión de vehículos que cruzan 
la línea Internacional a través de Nogales 
entre Sonora y Arizona.

“Este es un asunto de responsabilidad 
compartida, entre Estados Unidos y Mé-
xico, uno de mis proyectos de 2018 es para 
fortalecer la puerta de entrada de Mariposa, 
para hacer 100 por ciento de inspecciones 
virtualmente, no solo para abrir todos los 
carros, sino virtualmente con tecnología en 
los vehículos con destino al sur, cabe recor-
dar que la gente y la droga vienen al norte, 
armas y dinero van al sur entonces estamos 
tratando de evitar estos problemas en am-
bos lados de la frontera, estamos trabajan-
do con el Gobierno Federal para instalar 
tecnología y reducir los riesgos”, declaró la 
diplomática estadounidense.

La cónsul Virginia Staab, recalcó que la 
alerta para viajeros que emitieron los Esta-
dos Unidos es para funcionarios de ese país 
porque las condiciones de seguridad que se 
vive en Sonora positivas, sin embargo, reco-

mendó a los turistas que vienen a México 
tomar precauciones en la carretera. 

Lamentó que la Carretera Federal Mé-
xico 15 está en malas condiciones, debido 
a las obras de modernización con concre-
to hidráulico, además de la falta de ilumi-
nación que propicia que los conductores 
se queden dormidos o simplemente les 
dificulta la visibilidad durante la noche, 
generando accidentes fatales.

La diplomática informó que está traba-
jando con el  Gobierno de Sonora para la 
gestión de recursos y su aplicación en in-
fraestructura, los cual permita más segu-
ridad a los automovilistas, siendo Puerto 
Peñasco el municipio más visitado en estas 
fechas por la temporada de ‘spring break’.

“Hay un lugar al norte de Altar hasta So-
noyta que falta un poco de infraestructura 
y más, entonces estamos trabajando para 
desarrollar más infraestructura, más esta-
ciones de combustible y más luces y atraer 
más turistas a Puerto Peñasco y más partes 
de Sonora. Entonces sí estamos abrien-
do más espacio, creo que esto va a ayudar 
mucho en el aviso de viaje, entonces en seis 
meses vamos a revisar esto otra vez y ojalá 
sea abrir más espacios aquí en Sonora, yo 

creo que es una meta para Sonora, tenemos 
que fortalecer las carreteras que existen 
aquí, tenemos que terminar la construc-
ción”, agregó.

Tras una reunión de la Comisión de 
Asuntos Fronterizos del Congreso del Es-
tado, la cónsul indicó que también están 
buscando la manera de atraer más inver-
sión extranjera en Nogales y municipios 
aledaños, así como promover a empren-
dedores sonorenses que tengan la inquie-
tud de hacer negocios en Estados Unidos.

Por último, señaló que para fortalecer el 
tema de seguridad se comenzó con una ca-
pacitación de policías sonorenses en Mia-
mi, además que más adelante se conseguirá 
equipamiento que permita prestar un ser-
vicio de calidad.

Trabajan Sonora y Arizona 
para la gestión de 

recursos y su aplicación 
en infraestructura, para 

más seguridad a los 
automovilistas

Capacitan 
a policías  

Con el objetivo de 
fortalecer el tema de 
seguridad capacitan 
a policías sonorenses 
en Miami, además se 

conseguirá equipamiento 
que permita prestar un 

servicio de calidad
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En Hermosillo

Disminuyen denuncias de 
comerciantes por robos

De acuerdo con datos de 
la CANACOPE, el sector 
comercial ha dejado de 
presentar el reporte de robo 

después del atraco

Rafael Rentería
Última Palabra

El sector comercial de Hermosillo ha 
sido en los últimos años de los más 
afectados por los robos cometidos 

a sus establecimientos; pero, a su vez, se 
ha estado presentando un fenómeno: los 
dueños de los establecimientos están de-
jando de presentar la denuncia después 
de ser atracados.

El presidente de la Cámara Nacional 
de Comercio en Pequeño(Canacope) de 
Hermosillo, Martín Salazar Zavaladetalló 
más acerca de esta situación, al manifes-
tar que los robos en diferentes modalida-
des al sector comercial de la ciudad son 
un verdadero dolor de cabeza, a pesar de 
las acciones que las autoridades encarga-
das de la impartición de justicia lleven a 
cabo diferentes acciones para combatir a 
la delincuencia.

—¿Qué estadísticas poseen en rela-
ción con el número de robos cometi-
dos a comercios en Hermosillo?

—Desde el mes de julio del año pa-
sado hemos contabilizado alrededor 

de 400 robos 
mensuales a 

negocios en 
He r m o s i -
llo, pero de 
esa can-
tidad un 
muy bajo 
cinco por 
ciento es 
denuncia-
do por los 

dueños de los negocios. Esa cantidad 
es muy baja, ya que estamos hablando 
que de esos 400 robos al mes solo se in-
terponen denuncias ante autoridades 
competentes, como un Ministerio Pú-
blico, alrededor de 25 a 30 lo cual es una 
cifra muy pequeña.

—¿Qué motivos manifiestan los 
dueños de los negocios para no de-
nunciar un robo?

—La tardanza para realizar el trá-
mite y también la falta de efectividad 
por parte de la autoridad en turno, para 
poder resolver las denuncias. También 
algo que hemos detectado es que hoy 
en día los ladrones están cometiendo 
los robos con cuchillos, machetes y 
hasta pistolas. Incluso en los últimos 
días se han presentado lamentables ca-
sos de comerciantes, que así como han 
sido acuchillados han perdido la vida al 
dispararles con una pistola. 

La violencia para robar a comercios ha ido 
al alza y ni aunque haya cámaras de vigilan-
cia, niños o mujeres cerca, se detienen.

—Ante esta situación, como líder 
de cámara,¿has dado alguna reco-

mendación a los comerciantes? 
—Sí.Que antes que todo su vida 

está primero, su integridad,  y por 
eso les decimos que no se enfren-
ten a los ladrones, ya que en mu-

chos de los casos los que roban están bajo 
los influjos del alcohol o drogas y no mi-
den las consecuencias de sus actos.

—Toda esta preocupación,¿se la 
han hecho saber a las autoridades?

—Así es.Por eso reiteramos que es 
fundamental que en el caso específico 
de Hermosillo haya una mayor coor-
dinación de las autoridades, para que 
haya una mayor seguridad y detener a 
los ladrones. 

De la misma forma, como cámara, 
seguiremos haciendo el llamado a los 
comerciantes para que en el caso de que 

sean víctimas de algún robo presenten 
inmediatamente la denuncia ante un 
Ministerio Publico.No tiene sentido que 
solo se dé a conocer a través de redes so-
ciales o medios de comunicación, debe-
mos ir más allá.

Se requiere fomentar más la denuncia 
para que de esa forma las autoridades le 
puedan dar un mejor seguimiento a cada 
caso en lo particular. 

Reconocemos el trabajo de las autori-
dades encargadas de procurar la seguri-
dad y la impartición de justicia, pero sí 
debemos hacer equipo y mayores cosas 
por detener esta ola de asaltos en contra 
de diversos comercios en la ciudad.

Estamos seguros de que si denuncia-
mos, en el caso de ser víctimas de algún 
robo, la autoridad tendrá una mayor acti-
vidad para resolver los casos. 

—Finalmente, ¿crees que deban 
mejorar las leyes encargadas de la im-
partición de justicia en México? 

—Sí.Porque la actual reforma penal 
que opera en el país muestra claras in-
eficiencias, porque pareciera que le da 
más beneficios a los delincuentes que a 
quienes son las víctimas. Por eso con-
sideramos que se deben reformar las 
leyes actuales, que sean más prácticas 
y que no solo porque quien nos roba pa-
gue el daño ya puede quedar libre. Re-
querimos más firmeza contra quienes 
delinquen, para detener toda esa situa-
ción de inseguridad en Hermosillo y en 
el resto de México.
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Abusan de usuarios en 
cobros de agua y luz

Tarifa del agua y de energía 
eléctrica, de lo que más se 
quejan los hermosillenses 
denuncia el dirigente de 
la Unión de Usuarios de 

Hermosillo

Rafael Rentería 
Última Palabra

En Hermosillo hay una organización 
que sirve como parámetro para co-
nocer el sentir de los ciudadanos, 

en materia de reclamos, y esa es la Unión 
de Usuarios, la cual, a través de su diri-
gente, reconoce que los cobros a la tarifa 
del agua y de la energía eléctrica son los 
que tienen que atender y mediar con ma-
yor regularidad.

Ignacio Peinado Luna, dirigente de 
esta organización, que tiene ya años tra-
bajando de la mano de la comunidad her-
mosillense, en especial de la que percibe 
menores ingresos, manifestó que este 
tipo de reclamos no es algo nuevo, sino 
que ya tiene años presentándose y es pre-
cisamente el grueso de la población la 
que se queja, al considerar que los cobros 
en sus recibos del agua y de la luz son al-
tos y en otros casos impagables.

“Sin lugar a dudas, los reclamos en 
contra de las tarifas del agua potable ha-
cia Agua de Hermosillo y la luz, por parte 
de la Comisión Federal de Electricidad, 
son los que más recibimos en nuestras 
oficinas y por los cuales tenemos que lle-
var a cabo algún tipo de acuerdo con esas 
empresas. 

Ambos asuntos son los más sentidos 
por los hermosillenses, ya que también, 
entendemos, son servicios considerados 
como de primera necesidad, pero a la vez 
consideran que son los más caros y deben 
desembolsar a veces cantidades que no 
pueden pagar o a duras penas lo hacen 
con convenios”, dijo.

—¿Cuál es la estimación de quejas 
que reciben en la Unión de Usuarios 
de Hermosillo, específicamente de 
agua y luz?

—Por ejemplo, de un estimado men-
sual que va a nuestras oficinas diariamen-
te, el 80 por ciento es porque tiene una 
queja de los cobros que le llegaron en sus 
recibos del agua y de la luz. 

De ese 80 por ciento, la mitad es para 
Agua de Hermosillo y la otra mitad para 
la Comisión Federal de Electricidad. Con 
ese porcentaje tan elevado de quejas ha-
cia dos empresas únicamente, que dotan 
de un servicio básico, pues, podemos 
imaginarnos la gran cantidad de malestar 
que existe entre los hermosillenses.

—¿Qué argumenta la gente para 
decir que son excesivos esos cobros?

—Ellos consideran que pagan de-
masiado por ese tipo de servicios y 
también vemos como muchos de ellos 
batallan para pagar sus recibos del 
agua, que son cada mes, y de la luz 
cada dos meses. 

Ahora, recordemos que las personas 
que ganan poco o que en sus casas vive 
con salarios bajos, también tienen que 
pagar la misma vivienda, transporte, ali-
mentación, escuela, ropa para sus hijos, 
en fin; entonces, aparte de tener que pa-
gar los recibos de esos dos servicios y que 

en los últimos años han ido al alza en sus 
tarifas, es cuando vienen con nosotros 
para que les podamos ayudar.

Igual hemos observado que el común 
denominador de su malestar es que apar-
te hay omisiones o se toma mal la lectura 
de los medidores.Esto genera que las ta-
rifas que tengan que pagar sean altas y en 
la mayoría de los casos, al no contar con 
el dinero para ello, se atrasen y les lleguen 
hasta a cortar ambos servicios.

—¿Un promedio de cobros de am-
bos servicios?

—Por ejemplo, en el caso del agua 
potable, estamos viendo que hay fac-
turaciones promedio a los 400 pesos; 
meses atrás el común denominador 
eran de 150 a 200. Esto ha sido a 
causa de los ajustes que se han 
hecho en Agua de Hermosillo y 
desde que entró en vigor el co-
bro por saneamiento y drena-
je, lo cual disparó los cobros 

hacia los usuarios.
En el caso de los recibos de la luz sí 

varían, porque son otros factores los que 
también influyen; pero sí vemos muchos 
recibos de 2 mil hasta 5 mil pesos, en fa-
milias que contra apenas ganan para so-
brevivir modestamente. 

Esto hay que decirlo, prevalece más 
en tiempo de verano; aunque, tomando 
en cuenta que el calor ya no se presen-
ta en los meses de antes, hace que las 
personas tengan que prender sus servi-
cios de refrigeración porque no se pue-
de aguantar las altas temperaturas que 
prevalecen en la ciudad.

En esta cuestión de la energía eléc-
trica, debemos seguir recordándole a 
la gente que tomando en cuenta que en 
Sonora pagamos una de las energías más 
caras, debemos cuidar no sobrepasarse 
del subsidio que otorga el Gobierno, ya 
que después es cuando les llegan los altos 
cobros en sus recibos y se tiene que bus-
car algún convenio con la empresa para 
que no les corten el servicio.

En ambos temas, nosotros seguimos pi-
diéndole a ambas empresas ser más cons-
cientes de la realidad en la que viven miles 
de hermosillenses, los cuales en muchos de 
los casos realmente no pueden pagar con 
normalidad sus recibos del agua o de la luz. 
Se requiere apoyarlos y en especial en las 
épocas donde el calor arrecia con más fuer-
za en la ciudad, porque es cuando se utiliza 
más el agua y la 
energía eléc-
trica.
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Sonora, poco interés 
por la transparencia

Según datos del Istai uno de 
cada 167 habitantes del estado 
cuestionan al Gobierno, lo 
que significa un .05% que 
solicita transparencia en las  

acciones públicas 

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. El Instituto Sonorense 
de Transparencia, Acceso a la In-
formación (Istai) presumió en el 

Informe Anual 2017 un 97.84 por ciento 
de efectividad, porque de 510 recursos de 
revisión resueltos un total de 499 fueron 
dictaminados a favor de los ciudadanos.

En la glosa anual, Arely López Nava-
rro, comisionada presidenta del Istai, 
precisa que 337 fueron resueltos a favor 
del recurrente, 162 fueron sobreseídos en 
pos del promovente y 11 a favor de la auto-
ridad estatal o sujeto obligado.

También detalla en el documento oficial 
que en 2017 se recibieron 17 mil 32 solicitu-
des de acceso a la información, por lo que 
este sería el segundo año consecutivo que 
consiguen más de 17 mil solicitudes.

En 2016 el número de reactivos fue de 
17 mil 236 y en 2015 se tuvieron poco más 
de la mitad, cuando en total se reunieron 
8 mil 454 preguntas gubernamentales.

Si se dividen los 2 millones 850 mil 330 

habitantes que contabiliza Inegi en Sonora, 
entre las 17 mil 32 accesos a la información, 
se obtendría que uno de cada 167 sonorenses 
cuestionan al Gobierno. Es decir, solo el .05 
por ciento de la población está interesado 
en la transparencia de las acciones públicas 
en la estructura gubernamental.

A nivel nacional
Los resultados del Censo Nacional 

de Transparencia, Acceso a la Informa-
ción Pública y Protección de Datos Per-
sonales 2017 revelan que durante el año 
pasado se realizaron 653 mil 359 pregun-
tas de los ciudadanos al Gobierno.

Entonces, si esta última cantidad se 
divide entre los 119.9 millones de mexica-
nos censados por Inegi se obtendría que 
solo uno de cada 183 mexicanos se atre-
ve o tiene el tiempo para cuestionar a los 

empleados gubernamentales.
Lo que sintetiza que .00015 por ciento 

de la población tramita alguna solicitud 
de acceso a la información.

El censo nacional indica que en casi 9 
de cada 10 preguntas, el 88.9 por ciento, 
el tema de los cuestionamientos está re-
lacionado a saber cómo se gasta el dinero 
en el Gobierno y una de cada 10 solicitu-
des de acceso a la información; el 11.6 por 
ciento fue para cuestionar directamente a 
los funcionarios y gobernantes. 

De las respuestas que obtuvieron los 
ciudadanos, unos 412 mil 418 se incon-
formaron con las respuestas guberna-
mentales e interpusieron un recurso  
de revisión.

Las inconformidades en un 31.1 por 
ciento, unos 128 mil 261 recursos, estu-
vieron relacionadas con la negativa gu-
bernamental de responder las preguntas 
de los ciudadanos.

Y, en este mismo año, fueron inter-
puestos ante el INAI 241 juicios de nuli-
dad y amparo, mientras que los órganos 
de transparencia estatal reportaron la 
cantidad de 179. Del total, 69.8 por ciento 
correspondió a juicios de amparo y 30.2 
por ciento fueron juicios de nulidad.

Solo el .05 por ciento de la población está interesado  
en la transparencia de las acciones públicas en la  

estructura gubernamental

Arely López Navarro
Comisionada presidenta del Istai

¿Sabías que…  
de 119.9 millones de 
mexicanos censados 
por Inegi se obtendría 
que solo uno de cada 

183 mexicanos se atreve 
o tiene el tiempo para 

cuestionar a los empleados 
gubernamentales?

17 32 
solicitudes de acceso a la 
información se recibieron 

en 2017

17 236
Reactivos recibieron 

en 2016
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Suspende PC los 
trabajos a Fenosa
La empresa fue sancionada por 
la Unidad Estatal de Protección 
Civil y no podrá continuar con 
la obra hasta que demuestre la 
calidad de hermeticidad en la 

instalación de la red
Óscar Félix
Última Palabra

El pasado 13 de febrero, los cajemen-
ses se enteraron a través de Medios 
Obson que se presentó una nueva 

explosión en la calle Rodolfo Elías Calles 
a la salida sur de Cajeme. Al lugar llegaron 
unidades policiacas y Protección Civil para 
determinar que se trató de una prueba que 
la empresa Fenosa, encargada de instalar la 
tubería de gas natural, para probar la her-
meticidad del aire comprimido. La noticia 
provocó una cadena de comentarios nega-
tivos en torno a la empresa, porque se trata-
ba de la segunda vez que se presentaba esta 
situación, por lo que las autoridades deci-
dieron suspender los trabajos que realiza la 
empresa en el sur de la ciudad.

Y de acuerdo con la información pro-
porcionada por la Unidad Estatal de Pro-
tección Civil (UEPC), hasta que demuestre 
técnicamente la calidad de hermeticidad 
en la instalación de la red de distribución 
en Ciudad Obregón, la empresa Gas Natu-
ral México no podrá continuar con las obras 
de construcción, por lo cual fue sancionada 
y los trabajos quedaron en suspenso.

La interrupción de las obras será in-
definida hasta que la empresa indique de 
manera práctica qué clase de materiales y 
procesos constructivos se utilizan, como 
ya lo había solicitado, toda vez que esta 
fue la segunda explosión que ha sucedió 
en el sector central del municipio.

La UEPC informó que de nuevo no 
fueron notificados, por lo que tampoco se 
desplegaron protocolos de protección tras 
el estallido de la tubería, provocando el le-
vantamiento del asfalto en crucero de las 
calles 200 entre Miguel Alemán y Jalisco, 
en hechos ocurridos la madrugada de ayer.

El órgano estatal explicó que las pruebas 
de hermeticidad se realizan para garantizar 
la seguridad de la población una vez que 
opere con gas natural, cuyo objetivo es pro-
teger la integridad física de la población y 
su patrimonio; la empresa que debió infor-

mar con 72 horas de anticipación el trabajo 
de pruebas para establecer protocolos espe-
cíficos de seguridad para garantizar integri-
dad física de las personas.

Mientras tanto ya se solicitó la inter-
vención de la Unidad de Verificación de 
la Agencia de Seguridad, Energía y Am-
biente (ASEA) para que lleve a cabo un 
informe de los incidentes registrados en 
los trabajos de instalación de la red de gas 
y también se requirió una investigación al 
director responsable de obra.

La ASEA es un órgano federal creado 
por mandato constitucional que se en-
carga de regular y supervisar la seguri-
dad industrial y la protección del medio 
ambiente en el sector hidrocarburos y su 
figura permite que el país.

Debe empresa obedecer la Ley
Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

Dentro de las acciones como 
regidor en el Ayuntamiento 
de Cajeme, Enrique Estra-

da Chong, del Partido Movimiento 
Ciudadano, asegura que como repre-
sentante de los cajemenses ha hecho 
observaciones sobre temas como la 
instalación de gas natural, la pavi-
mentación de las calles y el alumbra-
do LED, los cuales han derivado en 
quejas ciudadanas que están  obliga-
dos a atender y dar solución.

En relación a la situación que pre-
sentó Fenosa para la instalación de gas 
natural y una nueva fuga de aire compri-
mido con las pruebas de hermeticidad 
que realizan y que provocó por segunda 
ocasión el rompimiento del pavimento 
en la calle, Estrada Chong dio a conocer 
que desde noviembre del año pasado 
solicitó un dictamen de riesgo a Protec-
ción Civil después de la primera ruptura 
de pavimento, lo que evidenció que la 
empresa está actuando con negligencia 
sin dar aviso a la autoridad con 72 horas 
de anticipación para que se tomen las 
precauciones que exige la ley, provocan-
do que se suspendieran los trabajos de 
instalación de tuberías en el subsuelo 

de la ciudad.
Precisó el regidor de MC que la segu-

ridad de los cajemenses no está en juego 
y la empresa tiene que tomar en cuenta 
al cuerpo de regidores, para ver la forma 
de hacer que el trabajo de instalación de 
tubería para ofrecer este servicio domi-
ciliario se realice como lo marca la nor-
matividad, porque de lo contrario reci-
birá el rechazo de la población que con 
las dos fugas de aire comprimido duda 
de la calidad que puede ofrecer Fenosa 

a los ciudadanos.
Por otro lado, agregó que otro de 

los temas es el de la calidad del recar-
peteo en las calles, que a poco tiempo 
de realizarse ya se están presentando 
fallas en la red hidráulica, lo que está 
ocasionando baches y que se tenga que 
volver a realizar el trabajo, lo que sig-
nifica dinero tirado a la basura porque 
la Sidur está aplicando el presupuesto 
que se autorizó para la pavimentación 
de muchas calles de la ciudad, pero, 
mientras no se pueda cambiar toda la 
red que distribuye las aguas debajo de 
la superficie, no servirá de nada, por-
que provocará más gasto al Municipio. 
Y, en ese sentido, señaló la mala ca-
lidad de las calles aledañas al estadio 
de beisbol que ya presentan fallas en 
diferentes sectores del área.

Finalmente, Enrique Estrada enfa-
tizó que la iluminación LED en toda la 
ciudad es una problemática que el con-
tralor debe atender, sin que tenga que 
acudir el ciudadano a presentar la de-
nuncia de manera directa, porque hay 
evidencia de la gran cantidad de calles 
donde se instalaron lámparas de este 
tipo y una gran cantidad de calles se en-
cuentran a oscuras, provocando insegu-
ridad para las familias de Cajeme.

Enrique Estrada Chong, regidor de Mo-
vimiento Ciudadano
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Sonora, en veda electoral 
Durante 46 días, los partidos 
se abstienen de promocionar 
a sus precandidatos y se 
preparan para las campañas 
que comenzarán el 30 de 

Marzo 

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

El estado de Sonora y el país se en-
cuentran inmersos en el periodo de 
intercampañas, en el que los parti-

dos y candidatos se tienen que abstener 
de aparecer en spots de radio y televisión 
pidiendo a militantes a que los elijan 
como la mejor opción para representarlos 
en las urnas el próximo 1 de julio.

Desde el 12 de febrero ciudadanos de-
jaron de ver y oír a los precandidatos con 
su imagen y voz presumiendo habilida-
des musicales, sociales, administrativas y 
de estar preocupados por la situación de 
millones de mexicanos que están en ex-
trema pobreza. Por 46 días, los partidos 
con sus precandidatos, están obligados 
por la ley electoral a dejar descansar a la 
población de su imagen.

Periodo de  
intercampañas: INE

Durante el periodo de intercam-
pañas, que va del 12 de febrero al 

29 de marzo, las y los aspiran-
tes a un puesto de 

elección popu-
lar deberán 

abstenerse de aparecer en spots de ra-
dio y/o televisión y hacer un llamado al 
voto, so pena de perder su registro, ad-
virtió el presidente del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), Lorenzo Córdova.

Además, no podrán hacer actos de 
proselitismo, es decir, reuniones públi-
cas, donde se presentan como oferta polí-
tica de cara a la elección, ni pueden hacer 
una referencia expresa a la contienda en 
marcha, porque incurrirían en actos anti-
cipados de campaña.

Textualmente, declaró el árbitro elec-
toral: “Nadie puede decir, por ejemplo: 
yo soy la mejor opción, voten por mí el 1 
de julio, porque eso es un acto de prose-
litismo, que implica claramente un acto 
anticipado de campaña y está prohibido”

Y, para el caso, en Sonora hay veda 
electoral. No significa que los aspirantes 
no podrán dar entrevistas a los medios de 
comunicación, pues el INE permite que 
puedan aparecer en programas dando 
entrevistas, pero sin pedir el voto o plan-
tear propuestas de Gobierno. Igualmen-
te, pueden usar las redes sociales, pero 
sin llamar a los internautas a que voten 
por ellos; mientras que no pueden 
aparecer en spots ni hacer reuniones 
públicas con militantes o simpati-

zantes o realizar propaganda ni 
escrita ni en grabaciones 

o expre-

siones que les ayuden a obtener votos.
Pero antes de llegar a periodo de abs-

tinencia electoral, los partidos políticos e 
independientes de Sonora dieron, en al-
gunos casos, nombres de quién o quiénes 
estarán en la boleta electoral y los perfiles 
de los que comenzarán, a partir del 30 de 
marzo, a pedir el voto de los ciudadanos.

Las visitas de precandidatos 
nacionales desembocó en 
nombramientos

A partir de que se abrió la autorización 
para las precampañas, el 14 de diciembre 
de 2017, la ciudadanía de Sonora comen-
zó a ver caras conocidas y nuevas en el 
ambiente político a nivel nacional.

En la capital del estado comenzaron  a 
aparecer los nombres, pero fue hasta que 
comenzó este 2018, porque todavía no 
estaban definidos ni se daban a conocer 
hasta que hubiera luz verde. Y fue el PRI 
donde se comenzaron a manejar los pri-
meros nombres, con la segunda visita del 
precandidato a la Presidencia de la Re-
pública, José Antonio Meade, al estado, 
a finales de enero, que desembocó en los 
nombres de Silvana Beltrones Sánchez 
y Manuel Ignacio Acosta como fórmula 
para el Senado, que provocó la renuncia 
de Antonio Astiazarán a su partido lo que 
fue considerado por los priistas como 
una traición, después de militar 30 años 

y obtener varios puestos de alto nivel 
político, y se está dando a conocer su 
incorporación a la fórmula al Senado 
por el PAN; y a partir de la visita del 
abanderado a ex titular de Hacienda 
a Sonora se comenzaron a mencionar 
nombres a las alcaldías y, para la capital 
sonorense, se dio a conocer la renuncia 
de Ernesto de Lucas Hopkins a la SEC 

para buscar retener la Alcaldía para 
el tricolor; mientras que 

por el PAN será la exregidora Myrna Rea 
Sánchez; por Morena, Célida López y por 
Movimiento Ciudadano, Carlos León 
García. Y no se puede dejar de mencionar 
la candidatura independiente del expa-
nista, David Figueroa Ortega, y la denun-
cia que realizó en contra de la presidenta 
de Instituto Estatal Electoral, Guadalupe 
Taddei, por recibir fuera de tiempo el re-
gistro de firmas a otro aspirante, Norber-
to Barraza Almazán; asunto que amena-
za con llegar a tribunales nacionales. En 
otro Municipio, Nogales, después de ma-
nejarse varios nombres para la precandi-
datura, se dio a conocer que Jorge Freig 
Carrillo se registró ante su partido, sin 
que se presentaran otros aspirantes o al-
guna inconformidad por su designación. 
Por los otros partidos no se han presenta-
do los nombres, aunque se dio a conocer 
que el actual alcalde, Cuauhtémoc Galin-
do, puede buscar la reelección, toda vez 
que no obtuvo la oportunidad de buscar 
la candidatura al Senado por el albiazul.

En otros municipios importantes en 
Sonora, el alcalde de Magdalena Alfon-
so Robles dijo va por la reelección y el 
de Cananea, Fernando Herrera Moreno, 
también levantó la mano para estar otro 
trienio, después de asistir a la llamada 
‘escuelita’ del PRI. En Puerto Peñasco, el 
hijo del exdirigente del PAN y ex secreta-
rio de Seguridad Pública en la era padre-
cista, Ernesto Munro Palacio, se convirtió 
en el padre incómodo al apoyar a su hijo 
Ernesto ‘Kiko’ Munro López para la coa-
lición PAN-PRD-MC por la Alcaldía. Mas 
para el sur, en Bácum el alcalde Eusebio 
Miranda quiere también repetir en la silla 
presidencial otros tres años. En Navojoa, 
por MC Rogelio Álvarez Cevallos y Jesús 
Bajo Leyva quieren ser candidatos, mien-
tras que el PAN analiza si el actual alcalde 
Raúl Silva Vela busca la reelección. 

Sabías que…  
En la intercampaña los 
precandidatos pueden 

aparecer en medios 
de comunicación y dar 
entrevistas, sin llamar al 

voto y plantear propuestas; 
así como usar sus redes 

sociales, pero sin utilizarlas 
para llamar al voto y acudir 

a foros sin promoverse?

Lorenzo Córdova, 
presidente del 

Instituto Nacional 
Electoral (INE).
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Sonora, en veda electoral 

Caso Cajeme, se 
‘cuece’ aparte

La segunda ciudad más importan-
te del estado y de la que la gobernado-
ra Claudia Pavlovich se dice orgullosa, 
porque gracias a los cajemenses logró 
el triunfo en 2015, se encuentra en efer-
vescencia política en los últimos días, 
por la cantidad de personajes que co-
menzaron a manejarse para buscar la 
candidatura a la Alcaldía. En el PRI, 
surgieron los nombres de Abel Murrieta 
Gutiérrez, Omar Guillén Partida, Juan 
Leyva Mendívil, Anabel Acosta Islas, 
Karmen Aída Díaz Brown Ojeda y Eme-
terio Ochoa Bazúa; sin embargo, el pa-
norama se despejó cuando el diputado 
federal  e integrante del grupo llamado 
‘yaqui power’, se registraba, mientras 
que el diputado local por el Distrito 
XVII hacía lo mismo el mismo día, ante 
la comisión de procesos internos del 
partido. Esta situación desencadenó en 
las declaraciones del primero llamando 
‘candidato oficial’ a su joven contrin-
cante; mientras que por su parte declaró 
estar seguro de ser el que represente a 
los priistas en la constitucional, lo que 
provocó que los seguidores de Murrie-

ta, principalmente el exalcalde Ricardo 
Bours, respondiera a un tuit de la go-
bernadora Claudia Pavlovich invitando 
al prerregistro de Ochoa Bazúa, donde 
cuestionaba los procedimientos y lo que 
llamó la ‘cargada oficial’ hacia uno de 
los contendientes en la interna. Y la si-
tuación subió de tono cuando comenza-
ron a circular mensajes en redes sociales 
donde se decía que Murrieta Gutiérrez y 
quienes lo apoyan tenían planeado ‘re-
ventar’ la asamblea de delegados, lo que 
fue desmentido inmediatamente por el 
diputado con licencia, al mismo tiempo 
que el dirigente del PRI, Andrés Rico 
Pérez le contestaba en un tuit sobre el 
padrón de militantes y que fue cues-
tionado severamente por el ex alcalde 
Bours Castelo. 

El 20 de febrero fueron convocados 
los militantes para elegir a una de las 
dos planillas, la roja o la verde, para de 
ahí desembocar en la convención de 
delegados el 11 de marzo para decidir al 
candidato a la alcaldía.

En el caso de los otros partidos, se 
manejaba el nombre el empresario Gus-

tavo Almada Bórquez para la coalición 
PAN-PRD-MC, pero las negociaciones 
se truncaron porque al parecer exigían 
todas las posiciones municipales en 
caso de ganar y solamente por MC será 
el abanderado a la Alcaldía; mientras 
que en el PAN todavía están por definir 
si aceptan las condiciones del partido 
que dirige en Sonora María Dolores del 
Río, y aceptan unir fuerzas con los otros 
partidos. En caso de que no ocurra, Ac-
ción Nacional tiene en la lista al actual 
dirigente Rafael Delgadillo Barbosa 
para ser el abanderado.

En el caso de MORENA, el dirigente 
de este partido, Víctor Barreras, comen-
tó que la mejor opción para ser candida-
to es José Omar Serna Córdova, aunque 
otro de los contendientes Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado tiene la intención de 
aparecer en la boleta.

Y, para aderezar más el ambien-
te político, el empresario constructor, 
Rodrigo Bours Castelo aparecerá en las 
boletas como candidato independiente, 
al lograr las más de 9 mil firmas que el 
INE exige.

En el caso de las diputaciones loca-
les, por el PRI están registrados Omar 
Guillén Partida por el XV, la diputada 
local Brenda Jaime por el Distrito XVI, 
y la extitular de Desarrollo Económi-
co, Denisse Navarro Leyva por el Dis-
trito XVII, lo que provocó una lluvia 
de críticas de priistas por la intención 

de los todavía diputados locales de ir 
por la reelección. Por el PAN, Cristi-
na Caballero, Beatriz López Otero y 
Emmanuel López Medrano están por 
registrar su precandidatura. Por Movi-
miento Ciudadano, Carlos Carrizosa, 
Enrique Estrada Chong y Uriel Her-
nández, mientras que por los inde-
pendientes aparecen Roberto Vargas, 
Ramón Chávez y Andrés Márquez. 

En cuanto a las diputaciones federa-
les, el PRI ya entregó acreditación a la 
senadora, Anabel Acosta Islas para que 
lo represente en la candidatura por el 
distrito 06, mientras que en el PAN se 
dará a una militante de MC por la coa-
lición, MORENA está por definir si es 
José Guadalupe Hernández el abande-
rado y por los independientes, Terencio 
Valenzuela recibió la constancia del INE 
para aparecer en las boletas de elección.

Y en todo este panorama en plena 
efervescencia, la gobernadora Claudia 
Pavlovich hizo un llamado a los partidos 
a no llevar a cabo campañas negras y a la 
población sonorense a no hacer caso de 
las llamadas noticias falsas, para que el 
ambiente electoral se lleve a cabo en ci-
vilidad cuando arranquen las campañas 
de manera oficial.

Y los analistas políticos aseguran que 
apenas son ‘tiros de calentamiento’ lo 
que está pasando con los actores políti-
cos, porque lo mejor o lo peor, está por 
verse a partir del 30 de Marzo. 

¿Qué no pueden hacer?  
Aparecer en spots; realizar reuniones públicas con los partidos, 

en los que haya la intención de llamar al voto, y tampoco 
distribuir propaganda escrita ni grabaciones o expresiones 

para obtener votos.

Carlos  Carrizosa Emeterio Ochoa Ernesto de Lucas Hopkins Rodrigo Bours Anabel Acosta Gustavo Almada
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Trabajan en Ceresos 
para evitar contagios
En enfermedades de 
transmisión sexual como sida 
o sífilis, el sector Salud lleva a 
cabo programas para evitar que 
se propaguen entre los internos

Óscar Félix
Última Palabra

Los Ceresos son considerados lugares 
donde se pueden contraer enferme-
dades de transmisión sexual como el 

sida o la sífilis, por la interacción que se da 
en las visitas conyugales, las cuales pueden 
darse sin los cuidados preventivos como el 
uso de preservativos, señala el Centro de 
Atención a Pacientes con Sida e Infecciones 
de Transmisión Sexual (Capasits)

En el caso del Centro de Rehabilitación 
Social (Cereso) de Ciudad Obregón es con-
siderado como un lugar donde hay riesgo 
de contagio, en lo que se refiere a enferme-
dades de transmisión sexual, aunque en los 
dos primeros meses del año están regis-
trados cuatro casos de reos contagiados de 
sida que reciben tratamiento.

El hacinamiento que existe en el interior 
de unos de los penales con una población 
penitenciaría que rebasa los mil reos, pone 
en peligro no solo a quienes se encuentran 
recluidos sino también a los familiares de los 
reos, que acuden a las visitas conyugales.

Según Elba Luz Vázquez Bañuelos, 
responsable del Capasits, el Cereso de 
Ciudad Obregón y los centros de rehabi-
litación son considerados sitios muy peli-
grosos  para el contagio de  enfermedades  
como el sida y sífilis.

Insiste en que es necesario el uso del 
condón, como una medida de prevención  
para las parejas que tienen contacto íntimo, 
en el interior del reclusorio.

Vázquez Bañuelos dijo que los ciudada-
nos que visiten estos lugares  y tengan actos 
sexuales deben usar un preservativo.

”Es necesario que acudan a cualquier cen-
tro de salud a realizar pruebas rápidas para 
detectar las enfermedades contagiosas, aque-
llos ciudadanos que acuden al Cereso”

Afirmó que  pueden acudir al Capasits  
ubicado  en el Centro de Salud Norte de la 
colonia Cajeme, cuyos servicios son gratuitos.

Recordó que las enfermedades como 
sida y sífilis han aumentado, toda vez que la 
Secretaria de Salud ha reforzado los progra-
mas de difusión, y prevenido aún más las 
infecciones de trasmisión sexual (ITS).

Explicó que si bien es cierto la sífilis no 
es  una enfermedad mortal, se debe  de 
atender con  tratamiento oportuno y evi-
tar contagios.

“A  diferencia del VIH, sí se presentan 
síntomas de inmediato”, subrayó.

Recordó que con el VIH no tienes ma-
nifestaciones rápidas, pero se presenta vó-
mito, fiebre o diarreas. La sífilis no; si estás 
contagiado, en tres a cuatro días te va a apa-
recer, como leucorrea, ardor para orinar, 
dolor en bajo vientre; en el hombre supura 
por la uretra”.
No ofrece datos la dirección del 
penal

Datos recabados en el Acceso de Infor-
mación Pública en el año 2016 en el Cereso 
de Ciudad Obregón había cinco reos que re-
cibían tratamiento contra el sida; en 2017, la 
cifra aumentó a seis, mientras que en este año 

la cifra descendió a 4 personas enfermas.
Para conocer la veracidad de la versión se 

solicitó entrevista con el área de dirección de 
Ciudad Obregón, sin embargo, no fue auto-
rizada por las autoridades correspondientes.

Según datos oficiales el Cereso de 
Cajeme debe de tener una población no 
mayor de 800 reos, toda vez que en la 
actualidad se encuentran alrededor de 
mil 300 prisioneros.

Según la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos continúa siendo el  maltrato físi-
co y verbal de los custodios hacia los reos, 
la principal queja que tienen los familiares 
que acuden a visitar el Cereso.

Reactiva el sector salud los 
programas preventivos

La Jurisdicción Sanitara  IV realiza acti-
vidades para preservar la salud de los más 
de mil internos que se encuentran en el 
Centro de Readaptación Social de Cajeme, 
informó el jefe de esa dependencia, Anto-
nio Alvídrez Labrado.

Dijo que con el objetivo de brindar aten-
ción a las personas más vulnerables, los ser-
vicios de Salud, a través de la Jurisdicción 
Sanitario 04, han realizado  detecciones de 
hipertensión, diabetes, así como bacilosco-
pías, que son las pruebas que se hacen para 
la detección de tuberculosis.

Indicó que ese tipo de enfermedades no 
se detecta fácilmente y se caracterizan por 
ser padecimientos de larga duración, que 
van deteriorando la salud del enfermo.

Expuso Alvídrez Labrado que los traba-
jos para atender a la población que se en-
cuentra recluida en la cárcel  continuarán 
durante todo el año, teniendo contempla-
das algunas actividades durante el próximo 
mes, realizarán pruebas para la detección 
de VIH y darán seguimiento a las activida-
des de control de tuberculosis.

Agregó el jefe jurisdiccional que en los 
casos de detectar a algún recluso con algu-
na enfermedad se les brinda tratamiento y 
se coordinan con el área médica del  Cereso 
y se les proporcionan los medicamentos.

Comentó el médico titular del Centro 
de Salud que de acuerdo con las cifras 
de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), las enfermedades no transmisi-
bles mejor conocidas como crónico de-
generativas conllevan complicaciones 
cardiovasculares causando 17.5 millones 
de defunciones anuales, mientras que la 
diabetes mellitus 1.5 millones de muertes 
en el mundo.

Finalmente, Antonio Alvídrez enfatizó 
que los trabajos de tamizaje en este Cen-
tro de Readaptación Social iniciaron con 
las actividades para preservar la salud de 
los presos.

Fotos: Joel Quintana  / Última Palabra

Los centros de 
rehabilitación son 

considerados sitios muy 
peligrosos  para el contagio 
de  enfermedades  como el 

sida y sífilis

Elba Luz Vázquez 
Bañuelos

Responsable del Capasits

A causa de la sobrepoblación
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Cristal fue la droga 
preferida en 2017

Cecilia Bojórquez
Última Palabra

La Unidad de Atención Integral a las 
Adicciones del Estado de Sonora 
(Unaides) se encarga de tratar a pa-

cientes que consumen cristal en su mayo-
ría, ya que de acuerdo a la estadística son 
un 64 por ciento;   la heroína con un 13.4 
por ciento, el alcohol con un 8.4 por cien-
to y la mariguana con un 6.8 por ciento, 
dio a conocer el director de la esta clínica 
que atiende solo a varones, Édgar Gabriel 
Cruz Sánchez.

Estableció que se han dado a la tarea 
de tener una estadística de cómo se ma-
nifiesta la enfermedad, para enfocarse en 
grupos clave, como el de los jóvenes, y en 
ese sentido hacer un llamado a la socie-
dad para que ponga atención y trabaje 
la prevención con sus hijos y que atien-
da sus necesidades, ya que las encuestas 
realizadas en escuelas secundarias arroja 
que el 71. 3 por ciento de los menores ya 
probó alcohol por lo menos en una oca-
sión, seguido de un un 1.8 por ciento que 
ya consumió drogas ilegales una vez y un 
42.3 por ciento dijo haber consumido al-
cohol y tabaco.

El director de la clínica Unaides ex-

hortó a los padres de familia a acercarse 
más a los jóvenes, ya que se encuentran 
en una etapa importante, porque en la 
mayor parte de los pacientes que se tra-
tan se encuentran indicios de factores 
de riesgo como el abandono y la soledad 
dentro de la familia.

El estudio obtenido el 2017 arrojó 
que la edad de inicio del tabaco, alco-
hol y otras sustancias es de los 10 a los 14 
años de edad, en un 53.2 por ciento; asi-

mismo, la mayoría de los consumidores 
son solteros y el resto está casado o vive 
en unión libre.

Sobre la droga de inicio, explicó Cruz 
Sánchez que el tabaco ocupa el 41.3 por 
ciento, la mariguana  un 23 por ciento, el 
alcohol un 22 por ciento y la cocaína un 
2.7 por ciento, sin dejar de mencionar los 
inhalantes, con un  1.6 por ciento y la he-
roína con un 1.2 por ciento.

Las edades que más atiende el Unaides  
fluctúan entre los 35 y 45 años  con un 32 
por ciento y los jóvenes  solamente alcan-
zan el 1.8 por ciento, informó. 

La escolaridad que tienen los pa-

cientes de la clínica es variada, desde 
primaria hasta nivel profesional; pero 
los pacientes que puntean en la esta-
dística llegaron solo hasta los estudios 
de secundaria, con un 51. 8 por ciento, 
finalizó el director de Unaides.

Lo más consumido
► 64% consumen cristal
► 13.4% heroína
► 8.4% alcohol 
► 6.8% mariguana

¿Sabías que…
según un estudio obtenido 
en 2017 la edad de inicio 

del tabaco, alcohol y otras 
sustancias es de los 10 a los 

14 años de edad?

Escolaridad  
variada

Los pacientes que puntean 
en la estadística llegaron 
solo hasta los estudios de 
secundaria, sin embargo 
hay personas que tienen 

nivel profesional.  

35 y 45
años son las edades de 

personas que más atiende 
el Unaides y los jóvenes 

solamente alcanzan el 1.8 
por ciento 

Es relevante poner 
atención a los jóvenes 
por parte de los padres 
de familia, para evitar 

problemas de adicciones 
en la comunidad

Unaides
Comunicado

A temprana edad
Según las estadísticas 
menores de edad en 

secundaria ya probaron 
por lo menos una vez 

drogas o alcohol

► 71.3% probó alcohol 
► 1.8% ya consumió drogas 

ilegales 
► 42.3% dijo haber 

consumido alcohol y 
tabaco
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Aprueba Cabildo de Cajeme 
la Cuenta Pública de 2017

Los regidores revisaron los 
estados financieros del cuarto 
trimestre del año pasado del 
Ayuntamiento y organismos 

público descentralizados

Redacción
Última Palabra 

En sesión de Cabildo fueron apro-
bados los estados financieros del 
cuarto trimestre de 2017, corres-

pondientes al Ayuntamiento de Cajeme 
y organismos públicos descentraliza-
dos, como la Estación Central de Auto-
buses Faustino Félix Serna, Oomapas de 
Cajeme, Rastro Municipal de Cajeme, 
Instituto Municipal de Investigación y 
Planeación Urbana (IMIP) de Cajeme, 
Promotora Inmobiliaria de Cajeme y 
Consejo de Promoción Económica de 
Ciudad Obregón (Copreco).

Por otra parte, se aprobó la incorpora-
ción de 82 bienes inmuebles como áreas 
verdes y áreas de equipamiento en distin-
tos fraccionamientos ubicados en diversos 
puntos de la ciudad, al dominio público del 
Ayuntamiento de Cajeme.

La síndica municipal, Carmen Aída 
Lacy Valenzuela, manifestó que con la 

aprobación tales áreas —con un valor 
de 138 millones 917 mil 706.85 pe-
sos— forman parte de manera legal de 
los activos con que cuenta el Ayunta-
miento y corresponden a terrenos que 
las empresas constructoras han veni-
do entregando al Municipio desde la 
Administración 1997-2000 a la fecha, 
pero que dichas entregas no habían 
sido formalizadas.

82  
bienes inmuebles para 
incorporación, fueron 
aprobados en distintos 

fraccionamientos ubicados 
en diversos puntos de la 

ciudad
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Abro con un chistorete más bien 
añoso

 Cierto día, en algún remonta-
do pueblo de la sierra de cuyo nombre no 
quiero acordarme, un grupo de lugareños 
llegó a la oficina del presidente munici-
pal, para reclamar la inacción de las auto-
ridades respecto a una serie de crímenes 
que se estaban cometiendo en la comuni-
dad a su cargo.

La lista de asesinatos ya sumaba siete, 
algunos caídos en sus labores en el mon-
te, leñadores y vaqueros, y otros en el 
caserío del pueblo, a donde el homicida 
había llegado sembrando el terror sin que 
la autoridad atinara a hacer algo.

Enojados, los vecinos exigieron que 
la autoridad se fajara los pantalones y 
saliera a buscar al criminal que estaba 
asolando la región, y lo hiciera preso 
para poder recuperar la tranquilidad.

El alcalde llamó a su jefe de poli-
cía y lo puso a cargo de tan delicada 
misión, abriendo una mesa de diálogo 
con los vecinos.

Allí, el jefe de policía les dijo que 
efectivamente, la situación era crítica, 
y que según sus investigaciones pre-
vias, no se trataba de un asesino soli-
tario, sino de un grupo de criminales 
bien organizado, que conocía la geo-
grafía, la economía y la gente del lu-
gar. Era, dijo, una suerte de mafia del 
poder a la que solo se podría combatir 
rayando en la locura.

 Pero, dijo, no podía ir a buscar al ase-
sino, dado que no tenía caballo.

Rápidamente, uno de los vecinos puso 
a su disposición un brioso corcel, bien 
comido y mejor entrenado, para que no 
tuviera problemas en sus rondines. No 
había manera de que fallara, porque ese 
caballo venía directamente de la cuadra 
de Guillermo Padrés.

Agradezco el detalle, les dijo el jefe de 
la policía, pero de qué me serviría un ca-
ballo como este, si no tengo pistola…

 Otro de los vecinos sacó de entre sus 
alforjas un arsenal con un revólver .44, 
una escopeta recortada y un 30.06 que 
tenía reservado para sus campamentos 
de cacería. También y entre otras armas, 
una Taurus .38 de fabricación brasileña. 
Todas usadas en Aguas Blancas, Acteal, 
Ayotzinapa, Lomas Taurinas y así.

Oigan, muchas gracias, dijo el co-
mandante, pero sabrán que una inves-
tigación de este tipo cuesta dinero, y úl-

timamente los recortes presupuestales 
han estado a la orden del día, de ma-
nera que no podría ir muy lejos tras ese 
terrible asesino.

 Rápidamente se hizo la coperacha 
vecinal y le juntaron varios fajos de bi-
lletes para que no batallara por los viá-
ticos. Aparecieron bien cinchados con 
las ligas de Bejarano, las pacas de Eva 
Cadena y Carlos Ahumada; los millones 
que se robó Napoleón Gómez Urrutia y 
las cuotas sindicales que le sobraron a 
Elba Esther Gordillo.

Lana hay, le dijeron, pero el coman-

dante, que evidentemente tenía ganas 
de cualquier cosa, menos de salir al 
monte a enfrentar la amenaza, alcanzó 
a objetarles, con voz cada vez más titu-
beante, que sí iría, pero no tenía comi-
da para aguantar una travesía que quizá 
durara varias lunas.

Las señoras del pueblo, que ya más o 
menos conocían a su autoridad, venían 
preparadas y pusieron sobre la mesa 
toda clase de comestibles y bebidas 
propias para sobrevivir en el monte, in-
cluyendo tortas y frutsis que tenían re-
servados para las campañas electorales.

 Acorralado al fin, conminado a tomar 
el toro por los cuernos, el jefe de la poli-
cía preguntó sobre algunos detalles de los 
asesinatos ocurridos en el pueblo y sus 
alrededores.

 —¿Cómo es que mataron a estas desa-
fortunadas víctimas? —preguntó.

Uno de los vecinos, exasperado, ya no 
pudo más y le gritó: “¡Con un hacha, señor! 
¡Los mataron de un hachazo en la cabeza!”

Y entonces el comandante hinchó 
sus pulmones de aire y lo soltó en un re-
soplido salvador que se escuchó en todo 
el pueblo:

 —“¡Ahí está el detalle! Ahí está la ra-
zón por la cual no puedo ir tras ese crimi-
nal. No me corresponde a mí; si los mató 
con un hacha, eso le corresponde a la Fo-
restal”, les dijo.

Sirva esta breve alegoría para ilustrar 
un poco lo que está ocurriendo en es-

tos días con la ‘sui géneris’ democracia 
mexicana, donde la autoridad, entién-
dase como el Estado, y el Estado entién-
dase como el conjunto de instituciones 
que administran los bienes de la nación 
y las que deben garantizar la goberna-
bilidad del país, los partidos políticos, 
por ejemplo, retozan plácidamente en 
su zona de confort, pretextando cual-
quier cantidad de cosas para no asumir 
sus responsabilidades.

Y donde la mafia del poder deja de ser-
lo cuando se cambia de siglas como cam-
biarse de calzones y llena todos los espa-
cios, incluyendo los de la oposición más 
recalcitrante, bajo la vernacular consigna 
de que “para que la cuña apriete debe ser 
del mismo palo”.

 Cuando el Estado dice: es hora de 
que participen los ciudadanos, y por eso 
vamos a darles la oportunidad de que 

compitan por candidaturas, y todas esas 
candidaturas se llenan de ciudadanos, sí, 
pero que acaban de renunciar a sus par-
tidos políticos, es decir, de políticos pro-
fesionales que se asumen ciudadanos por 
renunciar dos días antes a su militancia 
de años, ya no sabe uno si reír, llorar o 
mudarse de planeta.

Mientras, patear el bote, perderse en 
la retórica, descalificar a unos y santifi-
car a otros aunque sean los mismos, de-
pendiendo de la afinidad coyuntural en 
la que no importan credos, ideologías ni 
principios, privilegiando antes que cual-
quier otra cosa  que no sea el mantener 
esa zona de confort para unos cuantos, 
mientras los demás ponen el lomo, cuan-
do no los muertos. Esa parece ser la tóni-
ca de estos días.

Fueron ratificados, en sendos actos 
multitudinarios, festivos, virales y polé-
micos, los tres principales contendientes 
por la Presidencia de la República.

Andrés Manuel López Obrador, Ricar-
do Anaya y José Antonio Meade, citados 
en el orden en que los ubican las princi-
pales encuestas. Los tres más ocupados 
en mostrar el ficticio músculo del apoyo 
popular que se traduce como acarreo. Los 
tres más preocupados en descalificar al 
otro y en prometer que ahora sí se va a 
hacer la carnita asada y habrá paz y pros-
peridad; empleo y viabilidad económica; 
salud, educación, infraestructura y bien-
estar para todos los mexicanos.

Lo más triste de todo es que ya ni 
siquiera se debaten los “cómo”, sino 
que la agenda está concentrada en los 
“con quién”.

Porque ahí es cuando la puerca tuerce 
el rabo. Resulta que los promotores de la 
continuidad están abajo en las encuestas, 
pero los promotores del cambio están 
prometiéndolo a partir de la suma de los 
que hicieron de la continuidad su vida 
misma, hasta que la continuidad dejó de 
garantizarles la continuación de sus hol-
gadas vidas.

 Parece un trabalenguas, pero es más 
bien un acertijo: el Atlacomulco de hoy 
será el Macuspana de mañana.  Ahí se 
las dejo.

Y mejor me voy, porque ya otras tierras 
están reclamando el concurso de mis mo-
destos esfuerzos y no gana uno pa’ sustos.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

La política es un mal chiste

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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A FINALES DE LA DÉCADA DE LOS 90 DEL SI-
GLO PASADO, EL ENTONCES GOBERNADOR 
DE SONORA ARMANDO LÓPEZ NOGALES Y 

SU AMIGO, ALFONSO MOLINA RUIBAL, se dieron a la 
tarea de conformar un grupo de jóvenes priistas que se 
encargarían de llevar sobre sus espaldas el relevo gene-
racional en esa organización política.

Se podría decir que los prepararon desde entonces 
para convertirse en los líderes del futuro inmediato de 
esa organización política, pero, además, de los sucesores 
de las figuras que en esos momentos ocupaban cargos 
públicos en la Administración Estatal.

Incluso, serían preparados para convertirlos, en 
un momento determinado, en el futuro gobernador 
de Sonora.

De entre esos entonces jovencitos, figuraban dos ele-
mentos: Roberto Ruibal Astiazarán y Antonio Astiaza-
rán Gutiérrez.

De eso han pasado ya varios, muchos años, y en es-
tos momentos Antonio Astiazarán se ha convertido en 
un elemento disruptor al interior del partido político en 
donde se construyó su proyecto político.

La historia ya usted la conoce: Antonio Astiazarán se 
separa de las filas priistas y seguramente se involucrará 
en el proyecto de la coalición De Frente Por , donde en-
cabezará la fórmula al Senado de la República.

Al margen de las posibilidades de triunfo de Toño 
Astiazarán representando a esa coalición política (PAN-
PRD-MC), lo que seguramente entre los tomadores de 
decisiones del PRI de Sonora ya analizaron son los efec-
tos colaterales que generará esa decisión del guaymense.

De acuerdo a quienes conocen la forma como operan 
los grupos de poder en Guaymas, por ejemplo, se dice 
que la salida del exalcalde pórtense provocará una eva-
sión mayor de priistas que no han encontrado oportuni-
dades en el tricolor.

Se comenta que es Toño Astiazarán quien mantiene 
el control del priismo en Guaymas y las decisiones las 
comparte con otros personajes integrantes de los gru-
pos de poder en ese puerto que igual respaldan a figuras 
dentro del PRI como del PAN.

En esa medida, con Toño Astiazarán sumado al 

proyecto de la derecha sonorense, en el puerto todo 
su grupo se sumará al proyecto de reelección de Lo-
renzo de Cima, y le restará posibilidades de triunfo 
a la fórmula que buscará la Alcaldía porteña y que, 
dicen, será Otto Claussen.

Ese escenario desencadenará un efecto expansivo 
en toda la franja costera del sur del estado, porque lo 
que suceda en Guaymas tendrá consecuencias en San 
Ignacio Río Muerto, obviamente en Empalme, Bácum, 
Navojoa y lo que pueda suceder en Cajeme cuando se 
celebre la asamblea de delegados y se elija al candida-
to priista a la Alcaldía.

Con Puerto Peñasco en posibilidades de que el PAN 
retenga la Alcaldía, en Caborca, con el desastre provo-
cado por Karina García, se habla ya de la posibilidad de 
un corredor azul en la franja costera de Sonora, con ex-
cepción de Hermosillo, donde se apuesta a que el PRI 
retenga la Presidencia Municipal con Ernesto de Lucas.

Ese es un escenario probable en el cual los operadores 
políticos y los tomadores de decisiones en y sobre el  PRI 
estatal deberán poner atención para evitar el impacto 
negativo en sus proyectos electorales.

Probablemente los efectos para los resultados en 
las alcaldías no se transfiera a otras posiciones por-
que, excepto Guaymas y Cajeme, donde Antonio As-
tiazarán contará con un respaldo interesante de los 
grupos de poder, en el resto del estado se le complica-
rá la situación derivado de que su imagen se relaciona 
más con la marca tricolor que con el partido de la de-
recha y los de izquierda juntos.

Ante estas circunstancias, al PRI le interesan tres 
elementos: ganar contundentemente las dos posicio-
nes rumbo al Senado de la República, contar con la 
mayoría en la cámara local y retener la Presidencia 
Municipal de Hermosillo.

Tres elementos sustanciales que le dan, de muchas 
maneras, estabilidad al proyecto priista rumbo a los 
próximos tres años.

A ver.
ANTES DE PARTIR AL ALTIPLANO PARA ESTAR 

PRESENTE EN EL EVENTO DONDE JOSÉ ANTONIO 
MEADE RINDIÓ PROTESTA COMO CANDIDATO 

DEL PRI a la Presidencia de la República, la goberna-
dora Claudia Pavlovich promovió ante científicos de la 
economía y empresarios e inversores internacionales, 
las ventajas competitivas de Sonora ante el resto de las 
fronteras mexicanas y otras regiones del mundo.

En ese sentido, dijo que Sonora es tierra fértil  para la 
llegada de nuevas empresas, y  les explicó a los partici-
pantes de la Cumbre Álamos Alliance, que la certeza y 
confianza son los principales activos que ofrece Sonora 
para la atracción de inversiones de todo el mundo.

Subrayó que una ventaja principal con la que cuenta 
Sonora, y que buscan sobre todo los inversores de todo 
el mundo, es la certeza jurídica en todos sus renglones, 
y eso permite concretar proyectos que generan más y 
mejores empleos, y a la vez permiten un ritmo de creci-
miento de su economía superior al 3% por ciento en los 
últimos años.

SOBRE TEMAS ECONÓMICOS Y FINANCIEROS, 
SE DIFUNDIÓ EN CAJEME UNA VERSIÓN DONDE SE 
ANTICIPABA LA INSTALACIÓN DE UNA PLANTA en-
sambladora de autos proveniente de China.

Se corrió como reguero de pólvora que la ensambla-
dora BAIC  decidió instalarse en el sur del estado, con 
todas las ventajas y beneficios que ello conlleva.

Sin embargo, fuentes primarias en el Gobierno del 
estado tomaron con reservas la información y se asegura 
que los inversores chinos aún no han tomado la deter-
minación de instalarse en esta entidad.

“Es una ‘fake news’; ciertamente Sonora se encuen-
tra entre las regiones del mundo que los empresarios 
chinos han considerado; pero no hay nada confirma-
do y seguimos en la pelea”, se dijo desde la Secretaría 
de Economía.

Si así fuere, sería formidable contar en Sonora con 
una factoría más de esa naturaleza porque generaría un 
número considerable de mano de obra y sobre todo bien 
remunerado.

La BAIC es una empresa que ha entrado al mercado 
automotriz con mucha energía y pretende disputarle el 
mercado a marcas exitosas como la KIA, HYUNDAI, en-
tre otras, que han acaparado el mercado nacional en los 
últimos años.

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Efectos colaterales en Sonora por 
el caso Toño Astiazarán

Armando López Nogales Alfonso Molina Ruibal Antonio Astiazarán Ernesto de Lucas Claudia Pavlovich 
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Columna de

¿Abandonará Abel Murrieta el PRI  
y se irá a otro partido?

Vaya lo que hemos vivido, y lo que 
nos falta por ver en los siguientes 
días, próximamente será la vo-

tación por planillas y luego en marzo la 
votación por delegados por el candidato 
al PRI a la Alcaldía. Bueno, ya sabemos 
que va a ser el diputado local Emeterio 
Ochoa, pero Abel Murrieta dará la pelea 
hasta el último minuto. Aunque sabemos 
de antemano que las puertas las tienen 
cerradas. La gran pregunta es cuál va a ser 
su siguiente paso. Ya vimos que se les pre-
sentó a los líderes del PRI en plena con-
ferencia de prensa y prácticamente se les 
enfrentó, y les pidió una consulta abierta 
para elegir al candidato tricolor. Sí como 
no, claro que la petición de Murrieta se la 
llevó el aire. Mejor dicho fue refutada de 
inmediato. Debe ser difícil para un priis-
ta como Murrieta vivir en carne propia la 
falta de democracia y la típica cargada del 
PRI. Así han sido siempre, pero a veces la 
gente con muy buena trayectoria como es 
el caso de Murrieta, se cansa sobre todo 
cuando buscan una oportunidad y no 
se las dan para favorecer al consentido 
del grupo o algún familiar que no tiene 
experiencia y ni siquiera cumple los re-
quisitos. A nadie les gusta los tránsfugas 
o los chapulines, pero en ciertos casos es 
válido, dada la cerrazón de los grupos do-
minantes en los partidos que solo quieren 
posiciones para ellos y no están dispues-
tos a negociar y ceder.

Ese es el caso del exalcalde de Gua-
ymas, Antonio Francisco Astiazarán, 
quien de plano renunció al PRI, luego 
de que le negaron la posibilidad de re-

gistrarse como candidato al Senado. 
Ahora le jugará las contras a Manlio Fa-
bio Beltrones, ya que va como candida-
to ciudadano al Senado bajo las siglas 
del PAN. ¡Sonora no tiene dueño y lo 
vamos a demostrar!, dijo en un anun-
cio de campaña Astiazarán. Obviamen-
te sabemos para quién era el mensaje. 
Pero mantengámonos sintonizados, no 
vaya a ser que descarrilen la candidatu-
ra de Astiazarán bajo el cobijo del PAN. 
Recordemos que Beltrones tiene cone-
xiones en todos los partidos políticos.

En tanto, en Cajeme sigue el enojo 
por la imposición de Ochoa como can-
didato del PRI. 

Y no es que Ochoa sea un elemento del 
todo malo, pero las condiciones únicas que 
vive Cajeme requieren candidatos foguea-
dos y con amplia experiencia.

El conocido productor Kily Cruz lo 
mandó decir muy claro, el candidato que 
quien les conviene a los priistas, por los 
múltiples problemas que tiene el Muni-
cipio y que las autoridades no han sabido 
resolver, es Abel Murrieta. “Tiene capaci-
dad administrativa, un arraigo positivo en 
la región y una militancia efectiva dentro 
del PRI”, dijo tronante. “Cajeme necesita 
gente probada. No queremos gente que 
llegue a aprender a administrar. Cajeme 
no soporta más errores”, dijo el Kily quien 
sería secundado por el productor Eduar-
do Flores Moreno, Abel Castro Grijalva, y 
Aquiles Souque Brito.

¿No pensarían quienes tuvieron esa ma-
gistral idea de imponer a Ochoa, la polva-
reda que se iba a levantar? ¿Cómo se sen-

tirán las autoridades que decidieron que 
Emeterio iba? ¿No estarán muy nerviosas? 
preocupadas por el sesgo que ha tomado su 
decisión de imponer a un candidato. 

Hay también un silencio de inconfor-
midad muy tremendo entre la militancia 
por el desplazamiento de gente valiosa e 
imponer candidatos desde el centro de 
México. Aún entre las líderes priistas de 
colonias, por naturaleza siempre fieles, 
con todo lo que está pasando, reina la in-
certidumbre y desánimo.

La respuesta de algunos líderes priistas 
ha sido que los rebeldes son unos traidores.

Y volvemos a la pregunta inicial, qué va 
a hacer Abel Murrieta una vez que los de-
legados del PRI que tienen la consigna de 
sacar adelante la candidatura de Ochoa, 
lo aprueben como su candidato. ¿Se va a 
ir muy tranquilo a su casa y de regreso al 
Congreso? Sí, Chuy, ni lo piensen. Parece 
que Murrieta ya tiene invitaciones para 
irse a otros partidos políticos.

Circula fuerte el rumor de que Abel 
pudiera ser acogido en el PAN porque el 
blanquiazul es el único que está acep-
tando en estos momentos gente de otros 
partidos y ciudadanos como candidatos. 
Y quiero decirles que muchos panistas lo 
ven bien y no les desagrada la idea por-
que piensan que con su experiencia po-
dría poner orden en Cajeme. El PAN tiene 
hasta el 23 de febrero como fecha límite 
para registrar candidatos.

El más golpeado con esta decisión 
sería el PRI porque muchos priistas que 
apoyan a Murrieta se irían con él a apo-
yarlo al PAN. Ya de por sí hay una tridi-

visión evidente en el tricolor, puesto que 
hay algunos priistas a favor de la candida-
tura de uno de los independientes.

En fin que estamos a unos días de que 
el panorama se despeje. Me parece que 
los estrategas de la candidatura del PRI a 
la Alcaldía de Cajeme, pensaron que las 
cosas serían más fáciles. Se equivocaron. 
Los tiempos han cambiado.

¡Es cosa seria!
Juan Ángel Cota, quien fuera líder de 

los tirabichis, fiero opositor a la conce-
sión de la basura a la empresa Tec Med, 
quedó a la cabeza en la lista de regido-
res de Morena que irían a Cabildo, si 
no ganan la elección a la Alcaldía, que 
es lo más seguro. Cota es muy entrón y 
bravo y, si se le hace, seguramente que 
será una piedrota en el zapato para el 
siguiente alcalde. 

La queja entre algunos morenistas es 
que hubo acarreo en camiones para la 
asamblea donde se hicieron las propuestas 
con los nombres de los que debían aparecer 
en la lista de candidatos a regidores. Lógico 
que quien llevó más gente logró más votos 
para que su nombre fuera incluido. Final-
mente, la lista salió de un supuesto sorteo 
en tómbola que se hizo en la Ciudad de Mé-
xico. ¡Hay grilla en todas partes!

De última hora, me entero que Alfonso 
Durazo Montaño fue nombrado coordina-
dor general de los trabajos rumbo a la elec-
ción Morena 2018. El coordinador estatal es 
el doctor Jorge L. Taddei. Todo sea por lo-
grar el éxito político y electoral de Morena. 

¡Que pasen feliz inicio de semana!

Abel Murrieta Emeterio Ochoa Antonio Francisco Astiazarán Manlio Fabio Beltrones Alfonso Durazo Montaño Abel Castro Grijalva
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Por lo que vemos el ambiente polí-
tico en lugar de bajar, está subien-
do de tono en Sonora, con eso de 

que las candidaturas no siempre llegan 
a quienes las esperan, ni a quienes las 
merecen, sino a quienes deciden los que 
reparten el pastel. Primero le hablare-
mos de los jaloneos entre los grupos que 
apoyan a ABEL MURRIETA GUTIÉRREZ 
en contra de los que respaldan a EME-
TERIO OCHOA BAZÚA. Recientemente 
corrió el rumor vía redes sociales de que 
Murrieta y sus seguidores se preparaban 
para reventar la asamblea de la que de-
ben salir los delegados que posterior-
mente elegirán al candidato entre uno de 
los dos arriba mencionados. A esto Abel 
responde de la siguiente manera: “Para 
quienes hacen caso de los rumores que 
‘vamos a reventar la asamblea’ es como si 
yo hiciera caso a que mis adversarios que 
van a tomar el partido desde un día an-
tes. Solo insistimos en los simpatizantes 
deben opinar”. O sea, lo negó categórica-
mente. Después por la misma vía(twitter) 
el dirigente local del PRI, ANDRES RICO 
PÉREZ, lanza un mensaje que a la letra 
dice “Hace más de 8 días que la Secretaría 
de Organización del Comité Municipal, 
entregó el registro del padrón partidario 
al representante de Abel Murrieta, Salva-
dor Longoria, obtenido de la base de da-
tos del partido”. Pero más rápido que in-
mediatamente el CP RICARDO BOURS 
CASTELO, le contesta rápidamente: 

“Sigues mi estimado?? El padrón oficial 
del INE lo entregaste?? Acaso no fue eso 
lo que se te solicitó porque es el que se 
usa para la elección!!. Me acabas de decir 
que mañana traes el oficial. Eso es lo que 
se te pidió hace más de 10 días”. Por otra 
parte en un medio de comunicación elec-
trónico estatal, el exgobernador EDUAR-
DO BOURS CASTELO, confirmó que no 
apoyará la fórmula al Senado de SYLVA-
NA BELTRONES SÁNCHEZ y MANUEL 
IGNACIO ACOSTA GUTIÉRREZ “EL 
MALORO” y reiteró “Que quede claro, 
no estoy de acuerdo” y se comprometió a 
ofrecer una entrevista posterior para ha-
blar largo y tendido del caso. Por supues-
to que lo anterior le afectará gravemente 
a la dupla tricolor que irá por el Senado, 
porque con los hermanos RICARDO Y 
EDUARDO BOURS CASTELO en con-
tra, serán pocos votos lo que puedan le-
vantar en el sur de Sonora. Y tanto esto 
como lo primero, son indicativos claros 
que ha sido abolida la unidad priista en 
Cajeme y parte de Sonora, y nadie sabe 
lo que vaya a pasar con ese partido en las 
próximas elecciones. Lo que sí sabemos 
y de muy buena fuente es que el exgo-
bernador EDUARDO BOURS CASTELO, 
tiene rato platicando con la dirigencia 
nacional del PAN, desde los tiempos de 
RICADO ANAYA CORTÉS, hoy precan-
didato a la Presidencia de la República 
por este partido y después con el sono-
rense DAMIAN ZEPEDA VIDALES. Y, 

¿qué cree usted?. A raíz de ese diálogo 
no se descarta de ninguna manera que 
desde aquellas alturas Eduardo consiga la 
autorización para que Abel Murrieta sea 
el candidato blanquiazul a la Presidencia 
Municipal, ante un RAFAEL DELGADI-
LLO BARBOSA, que de plano no levanta 
ni levantará para nada, convirtiéndose 
en el promotor de otra derrota en Caje-
me para ese partido, que ya lleva varias al 
hilo……………Por otra parte nos confirman 
que el guaymense ANTONIO ASTIAZA-
RÁN GUTIÉRREZ, se trajo desde México 
la venía para hacer a un lado a RAMON 
CORRAL ÁVILA, en la candidatura al Se-
nado por Sonora y, claro, a este último no 
le quedó otra que dar el brazo a torcer y 
subir un mensaje al twitter donde acepta 
abiertamente ese relevo y hasta le echa 
flores a quien le dijo quítate que ahí te 
voy. Por cierto hasta ayer subieron el vi-
deo donde Astiazarán dice públicamente 
que se va del PRI, porque dijo que se le 
negó la oportunidad de ser candidato a 
senador y se le negó la oportunidad a mi-
les de sonorenses de tener a alguien que 
los apoye en la solución de viejos proble-
mas, obvio refiriéndose a los trabajos re-
lacionados con las placas de energía solar 
que repartió por Sonora. Pero no termi-
na sin tirarle una indirecta muy directa 
al TEKECO, al decir que Sonora no tiene 
dueño. Luego de difundir el video en las 
redes sociales, la gente lo hizo pedazos 
por esa convicción partidista tan pobre y 

esa incongruencia del decir con el hacer, 
porque se retira de un partido que toda la 
vida lo colocó en posiciones donde suc-
cionó la ubre al por mayor. Pero ni tarde 
ni perezoso, el dirigente estatal del PRI, 
GILBERTO GUTIÉRREZ, SÁNCHEZ, le 
contesta con puras verdades y con una 
elegancia de alto nivel. Palabras más pa-
labras menos, lamentó que se fuera un 
miembro de ese partido, y más cuando 
se va en condiciones de rompimiento. 
El partido que durante su trayectoria le 
dio la oportunidad de ser diputado local, 
alcalde de Guaymas, diputado federal y 
hasta hace poco lo colocó en un cargo de 
altísimo nivel en el Gobierno Federal. 
Mientras a él se le dieron esas oportu-
nidades, miles de compañeros suyos se 
quedaron esperando y siguen trabajando 
a favor del PRI. Y finalmente le dio las 
gracias por el tiempo que militó en ese 
instituto político. Como dijimos esta es 
una forma muy elegante de despedirlo 
y sacarle los trapitos al sol. Pero en mi 
rancho, lo definirían en una sola pala-
bra: MALAGRADECIIIIDOOOOOO. 
Ploppp. Pero aparte nos dicen que en el 
PAN hay mucha gente encanijada, por-
que ellos han trabajado toda la vida en 
favor de ese partido y merecen mucho 
más una distinción con la candidatura 
a un cargo de elección popular, como 
para que llegue un oportunista y les 
diga quítense que ahí voy, o sea Toño 
Astiazarán.

Hierve el ambiente en el PRI

Abel Murrieta Gutiérrez Emeterio Ochoa Bazúa Ricardo Bours Castelo Eduardo Bours Castelo Antonio Astiazarán Gilberto Gutiérrez Sánchez
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Sucede lo de cada tres años: el sistema 
que sustenta al PRI impone sus candi-
datos y a quienes en lo interno se opo-

nen porque buscan candidaturas, les hace 
imposible cumplir con los requisitos.

No falta algún detalle, 
pequeño o grande, como 
argumento.

En el caso de Cajeme ve-
mos a un seleccionado que 
llegó de “arriba”, esto es, 
con el visto bueno del que 
tiene el poder y el control y 
por otro lado a uno que se 
inconforma por su interés 
en ser candidato, el que re-
clama y le contestan que no 
cumple con los requisitos 
establecidos en la convocatoria.

No quiero que el candidato se elija en 
una convención de delegados, ha dicho 
y advierte que debe ser la ciudadanía en 
general, priistas y simpatizantes, la que 
resuelva con su voto quién debe ser can-
didato a la Presidencia Municipal.

A esto también le res-
pondieron desde el PRI 
que eso no puede ser, ha-
bría que reformar los esta-
tutos, le han dicho.

Sabemos que no es para 
tanto, que no habría por 
qué cambiar los estatutos, 
pero bien, sirve para que 
salga todo conforme a lo 
planeado, de acuerdo con 
las instrucciones.

En función de lo anterior 
es que se habla en términos de la calle que 
Abel Murrieta, el inconforme, se va a otro 
partido que sí lo hará candidato a alcalde 
o que se suma a un independiente, se dice 
eso y más, parte de la tradición.

Por su parte, el seleccionado por el 
grupo dominante en el partido, Emeterio 
Ochoa, se siente seguro en cuanto a lo-
grar la candidatura, pero más inquieto de 
lograr el triunfo en las urnas, tiene oposi-

tores fuertes, lo que le ayuda 
es que la oposición al PRI 
está fraccionada. No es uno 
el que marca la oposición, 
son varios, lo que constitu-
ye una desventaja para ellos, 
los oponentes.

Sabemos que en el PAN 
ven con buenos ojos a Abel 
Murrieta y pudiera ser can-
didato a la Presidencia Mu-
nicipal y aún así, los oposi-
tores son numerosos. No es 

uno contra uno sino uno contra un gru-
po de candidatos y en esto, decíamos, la 
ventaja es para el PRI con la condición 
de que se mantenga unido, lo que se ve 
difícil porque son priistas, también,  los 
que hacen equipo con Abel Murrieta, lo 
más importante es que hay tiempo para 

acuerdos, la cuestión es que 
unos y otros estén dispues-
tos a negociar.

Por ahora es notable la 
inconformidad entre nume-
rosos priistas y con ellos tie-
nen que negociar los dueños 
del equipo porque al final la 
ventaja que ofrece una opo-
sición pulverizada se puede 
desvanecer y ganar un opo-
sitor, entre ellos el propio 
Abel Murrieta.

En cuanto se refiere a los indepen-
dientes, mire, usted, la idea que domina 
en el ambiente es que a Rodrigo Bours se 
le aprobará su candidatura, sí, pero será 
sometido al emprender una gran perse-

cución con el objetivo de atrapar a uno de 
sus hijos que enfrenta una investigación y 
sin que nos conste, al parecer existe una 
orden de aprehensión en su contra. No 
sería la primera vez que en política se ata-
ca por la vía judicial.

Emeterio Ochoa es un joven 
preparado, honesto, tiene todo 
para ser un buen alcalde de 
Cajeme, aunque las circuns-
tancias que tiene en contra son 
de peso, de modo que podría-
mos concluir en este tema con 
la sentencia popular de que no 
hay aún nada para nadie, por 
lo que priistas y opositores 
deben trabajar mucho en este 
proceso.

Candidatos independientes y sus 
trampas

A más tardar el 25 del actual se cono-
cerá, de manera oficial quiénes podrán 
ser candidatos independientes a dipu-
tados locales y alcaldes y en este asunto 
hay uno que llama poderosamente la 
atención: el caso Hermosillo.

Norberto Barraza busca la 
candidatura por la vía libre y 
David Figueroa hace lo mismo 
y es durante el proceso de revi-
sión de firmas de apoyo que se 
descubrió cómo se falsificaron 
firmas a favor de Barraza.

Pruebas han surgido que 
desde el sector oficial se en-
tregaron al aspirante miles, 
muchos miles de copias de 
credenciales de elector corres-
pondientes a personas que reciben ayuda 
a través de programas sociales.

También, muchas credenciales de 
elector (copias, por supuesto), de perso-
nas que acudieron a solicitar un apoyo de 

algún diputado.
Ahora bien, el INE como el IEE tie-

ne una muy buena oportunidad para 
demostrar que tienen voluntad para 
sancionar irregularidades.

Vemos que con apoyo 
otorgado desde el sector 
oficial se logró que ese 
señor Barraza, descono-
cido en el ambiente polí-
tico, tuviera muchos votos 
más que Figueroa, aunque 
como ha quedado demos-
trado, esos votos no de-
ben contar, son irregula-
res, de modo que ahora la 
atención está puesta en la 
respuesta que darán a esto 

las autoridades electorales.
Aplican la ley o de plano, ya estamos 

vislumbrando un proceso ilegal, violento 
y fraudulento, a pesar de lo que se anun-
cia y, la verdad, la ciudadanía está harta 
de mañosadas, de triquiñuelas, de golpes 
bajos, de ilegalidades.

Miembros del perso-
nal del INE e IEE dieron 
a conocer las ilegalida-
des, tan grandes que se 
podría someter a proce-
so judicial al señor Ba-
rraza y cómplices, ahora 
la cuestión es si se hará 
valer la ley o estaremos 
pronto viendo cómo 
se judicializa todo el 
proceso electoral, con 
impugnaciones aquí y 

allá, con toda es basura tan común en 
el pasado reciente y que muchos ya 
creíamos desterrada y que constitu-
ye uno de los factores generadores de 
abstencionismo.

Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

Enfrenta el PRI dura oposición en Cajeme

Emeterio Ochoa

Abel Murrieta

Norberto Barraza

David Figueroa



www.ultimapalabra.com

22 Opinión Del 21 al 27 de febrero de 2018

Cajeme tiene un lenguaje propio, en 
casi todos los rubros.

No estoy seguro, pero quiero en-
tender que hay circunstancias 
que hacen distinta a su pobla-
ción. Quizá, el ser la segunda 
población del estado nos dé 
una identidad especial, marca-
da sí por la necesidad de sobre-
ponerse al estigma tan mexi-
cano donde normalmente las 
oportunidades se desarrollan 
en las capitales. La Ciudad de 
México es un ejemplo de ello.

En lo electoral no sucede 
distinto. Recordemos: desde 1994, cuando 
Raúl Ayala Candelas ganó las elecciones 
para el PRI y recibió la estafeta de manos 
de otro priista, Faustino Félix Escalante, 
hasta el 2015, cuando Rogelio Díaz Brown 
le entregó la estafeta a otro 
Faustino, este Félix Chávez, 
ningún partido había repetido 
su triunfo desde entonces. Es 
decir, fueron siete elecciones 
en la alternancia, del PRD de 
Lamarque al PRI de Ricardo 
Bours, de este al PAN de Chuy 
Félix, luego de nuevo al PRI de 
Francisco Villanueva, de nue-
vo al PAN de Manolo Barro y 
de ahí, al PRI por las dos oca-
siones comentadas líneas arriba.

Los cajemenses somos contestatarios, 
peleones y, cuando nos casamos con una 
causa, nos casamos al cien.

Esto es algo muy difícil de entender 
para alguien que no piensa como caje-
mense. Aunque para muchos 
no les gusta, Cajeme es ‘fac-
tótum’ en las votaciones, pre-
cisamente por eso, porque da 
o quita. Y si no, chequen la 
memoria histórica de las vo-
taciones y lo verán.

Ricardo Bours confesó sus 
aspiraciones para lanzarse 
como candidato a gobernador 
en el 2021 y, de pronto, muchos 
hermosillenses vieron esto 
como un peligro para imponer a alguien, no 
de allá, sino que por ningún motivo quien a 
alguien tan “beligerante” y ordenado como 
lo es, por mucho, el cajemense. Por lo mis-
mo, desde el PRI estatal están pensando en 

la elección de dentro de tres años, y no la de 
julio del 2018 y eso será un gran error.

En el 2009, el PRI fue junto, pero dividi-
do y Rogelio Díaz Brown ganó 
la diputación federal, mien-
tras que para Ernesto Vargas y 
para Alfonso Elías, los votos le 
fueron en contrario. Los caje-
menses votaron selectivamen-
te en el mismo número de ca-
sillas, tal y como muchas veces 
sucede por estos lados.

Por lo mismo, el 2018 se ve 
complicadísimo para ese par-
tido. Si de por sí, los niveles 

del presidente priista Peña Nieto andan 
por los suelos, y si a eso le sumamos el 
crecimiento de Morena a nivel nacional, 
entonces tendremos un panorama nada 
halagüeño para ese partido.

Recientemente, Antonio 
Astiazarán, se marchó del PRI 
con el capital político que esto 
representa.

En Cajeme, el choque de tre-
nes entre Abel Murrieta y Eme-
terio Ochoa, no presagia nada 
bueno para ninguno de los dos.

Ya se sabe que tanto a Astia-
zarán como a Murrieta se le han 
acercado otros partidos para ofre-
cerles el espacio y eso, inevitable-

mente, se llevará votos a otros colores. ¿Cuán-
tos? No, pues tendría que sacar sus cuentas 
desde la calle Kennedy en Hermosillo.

Porque mire, pongamos el Senado, co-
rriendo el Toño con un buen candidato o 
candidata de algún partido que no sea su 

PRI, se vuelve competitivo. Y 
si a eso le sumamos que Lily 
Téllez y Alfonso Durazo se-
guramente se subirán a la ola 
de AMLO y entonces será una 
campaña durísima.

Mientras, acá en Cajeme, si 
no se ponen de acuerdo, tan-
to el independiente como el 
de MC, Gustavo Almada, ca-
charán los votos del perdedor 
dentro de la batalla por ser el 

abanderado del PRI.
Y si no, al tiempo. Porque acá, en Caje-

me, las cosas se dicen diferentes cada tres 
años y casi lo veo, ahora no será distinto.

Gracias.

Faustino Félix Escalante

Rogelio Díaz Brown

Faustino Félix Chávez

Palabras 
Mayores

Bécker 
García

Columna de

Y si van divididos, 
pierden

En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

Los días que transcurren son los 
que ponen en evidencia la nula 
ideología de la clase política en 

nuestro país. Así sean 20, 30 o 40 años 
de militancia, estos se van de inme-
diato al carajo si el “distinguido” mili-
tante no es premiado con la candida-
tura que ambiciona.

Pero claro, antes de desertar prime-
ro hay que “amarrar algo” en otra trin-
chera, aunque sea la completamente 
opuesta. La ideología y mística del par-
tido de origen sale sobrando, el asunto 
es poder hacer el negocio, como sea.

ANTONIO ASTIAZARÁN no es el 
único que ha abandonado a su partido 
tras no haber conseguido la candidatu-
ra que desea; es solo uno 
de muchos casos que de-
muestran la ambición per-
sonal en grado superlativo. 
Porque el PRI tenía para él 
algo con qué entretenerlo, 
sin duda; pero “Toño” no 
quiere ya coordinaciones, 
direcciones o subsecreta-
rías, piensa en la guber-
natura de Sonora por la 
vía del Senado. El mismo 
caminito que han seguido quienes han 
llegado a gobernar el estado.

Ahora mismo se asegura que Astia-
zarán podría asumir la candidatura por 
el PAN, y hasta se especula que lo haría 
como cabeza de fórmula, lo que even-
tualmente fastidiaría a otro ambicioso 
llamado LUIS SERRATO CATELL, actual 
diputado local que ha operado sistemá-
ticamente para garantizarse como cabe-
za de fórmula rumbo a la Cámara Alta. 
CUAUHTÉMOC GALINDO y RAMÓN 
CORRAL también traen el Senado entre 
ojos, a ver cómo les va con el “nuevo chico 
en el pueblo”. Entre compadres te veas.

En un tiempo se decía que los militan-
tes de los partidos políticos decidían ins-
cribirse en estos por aquello de los prin-
cipios que regían su vida institucional. 
Que por su visión de estado, tal vez por su 
valoración del ciudadano como persona, 
quizá por anteponer la justa distribución 
de la riqueza o por promover ante todo el 
desarrollo de las clases bajas. Al caer los 
partidos en el descrédito, la moda fue 
apoyar a la persona. “Pues yo no soy pi-
rista (sí, pirista), yo soy netista”, “yo no soy 

panista, yo soy chuyista”, etc. Hoy por hoy 
lo que pareciera cundir entre los votantes 
es aquello de elegir  “al menos peor”. Una 
triste condición que parece importarle un 
cacahuate al sector político; si es así como 
hay que llegar, que así sea, a como dé lu-
gar, la cosa es hacerse de las posiciones, 
porque el viejo y cínico aforismo de César 
Garizurieta sigue vigente: Vivir fuera del 
presupuesto, es vivir en el error. Por cierto 
que tanto creyó el veracruzano en su sen-
tencia que cuando se vio fuera del presu-
puesto se suicidó. En fin.

Un asunto que iniciando esta se-
mana estalló como barril de pólvora 
es el referente a la inclusión de “Na-
pito” Napoleón Gómez Urrutia en la 

lista de plurinominales al 
Senado de la República 
por MoReNa.

El exlíder sindical de los 
mineros está en el exilio, al 
parecer en Canadá, y hace 
algunos años fue acusado 
de malversación de fondos 
por un monto cercano a 
los mil millones de pesos. 
Según el Peje no se debe 
satanizar a “Napito”, es un 

buen hombre, dice, y en aras de predi-
car con el ejemplo, manifiesta que estos 
son tiempos de perdón. De avanzar y no 
atorarse en odios ni afanes persecuto-
rios. Qué tal eh?, vaya manera de hacer 
convenios y luego decorarlos como acto 
de generosidad magnánima. Encima 
de arrastrar con figuras como Manuel 
Bartlet o Ricardo Monreal, quien dijo ya 
se iba de MoReNa, pero al ser incluido 
en la lista de senadores plurinominales 
se quedó, López Obrador ahora invita a 
este exlíder sindical minero que nunca 
agarró una pala. Como dijo Marisela, “a 
cambio de qué?”. Sin duda el Peje cree 
que puede hacer lo que quiera y todo 
está bien hecho.

Ya en la despedida, el martes 20 vota-
rán los priistas para elegir a su candidato 
a la Alcaldía. Primero se dijo que sería a 
través del voto de delegados, pero por las 
presiones de RICARDO BOURS para que 
fuera abierto a la ciudadanía, se limitaron 
a adecuar la convocatoria para que fuera a 
través de la militancia. Pero no más, ¿eh? 
Ande pues, a ver si no vuelan pelos.

¡Saludos!

Los desertores/ Amlove 
Napito/ PRI elige

Antonio Astiazarán
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Tras la Pista Martín Alberto 
Mendoza

Columna de

La seguridad pública en Cajeme vive su peor desventura; hicieron 
añicos el concepto de honestidad

Fernando Isaac Apodaca Odracir Espinoza Valdez Samuel Rivera Gutiérrez Luis Carlos Villalobos Chávez Manelich Castilla Craviotto Renato Sales Heredia

Faltan poco más de cuatro meses 
para que en Cajeme, particular-
mente, se elija al nuevo Gobierno 

Municipal; sin embargo, hay quienes 
ya cantan y presagian la posibilidad de 
un cambio de Gobierno ante el atroz y 
desventurado desempeño de los encar-
gados de seguridad pública.

Ni hubo la estrategia que con bombo 
y platillo se anunció en los días previos 
de que iniciara la actual Administra-
ción, por allá en agosto de 2015, mucho 
menos la honestidad que se pregonó 
cantarinamente una y otra vez como 
principal virtud de los nuevos titulares 
de la corporación.

Esto, luego de que mucho se criticó 
el desempeño del anterior secretario de 
Seguridad Pública Municipal, el hoy fi-
nado Fernando Isaac Apodaca Lauterio, 
quien a decir de la tropa se ha estado 
perfilando como un verdadero santo, 
en comparación con sus sucesores que 
acabaron haciendo añicos el concepto 
de la honestidad.

Al sumo grado, que se investiga la 
desaparición de un detenido en las cel-
das de la Jefatura de Policía Preventiva 
y Tránsito Municipal y es momento en 
que no son alcanzados por el brazo de 
la justicia, pero tarde o temprano llega-
rá ese momento.

 
Grave descrédito

Nadie, absolutamente nadie es in-
falible a las acciones de la justicia y 
muchos menos aquellos que gozan 
del suficiente fuero para considerar-
se intocables. Si la hicieron la ten-
drán que pagar con la severidad que 
establecen las leyes cuando se trata 
de servidores públicos.

No puede haber más reparticiones de 

culpas ni de salir con posturas infanti-
les de que “yo no sé nada y tampoco hice 
nada” porque en términos jurídicos sus 
propias palabras los hundirán. Todo es 
cuestión de que llegue un gobernante 
de otro color como así sucederá. Tal es 
el ánimo de la población para rechazar 
la pesadilla que está viviendo.

Hoy, como nunca, prevalece una 
crisis de descrédito y desconfianza 
hacia la Policía Preventiva y Tránsi-
to Municipal, porque antes no había 
alcanzado la corrupción los niveles 
indecibles en cada una de las áreas 
como está sucediendo hoy.

Es obvio que en estos momentos no 
le va a entrar la Fiscalía Anticorrup-
ción, que dirige Odracir Espinoza Val-
dez, debido a la maraña política que 
existe detrás de ello, con tal de no 
afectar aún más la deteriorada y desa-
creditada imagen del cuerpo policíaco 
y quienes lo encabezan pondrán oídos 
sordos como lo han estado haciendo 
para evitar las consabidas connotacio-
nes que podrían desatarse en caso de 
enjuiciar a los jefes policíacos.

No hay mal que dure mil años y en 
esa tesitura existe la plena confianza de 
que una vez que caiga el telón del pri-
mero de julio no se descarta que haya 
una desbandada en el escenario policía-
co, al fin y al cabo que ya resarcieron sus 
bolsillos y terminaron sus carencias.

 
La impunidad pagada

Mientras tanto, en Cajeme prevale-
cen hogares de todos los niveles socia-
les con crespones de luto, al ser tocados 
por la violencia que ha cobrado cientos 
de muertes y la impunidad, obviamen-
te, que fue pagada a quienes traiciona-
ron a la sociedad.

De ellos se encargará la justicia divi-
na; esa que no se vende ni hay precio 
para nadie. Tarde o temprano tendrán 
su juicio como lo han tenido otros y por 
muy lejos que se vayan no escaparán de 
esa justicia que no se corroe ante nada.

El 22 de febrero se cumple un mes 
de una simulada tranquilidad, pero 
prevalece el temor de qué habrá de 
suceder después, porque alguna reac-
ción se espera en cualquier momento 
y se teme que haya un cruel recrudeci-
miento de violencia, como ha ocurri-
do en otros tiempos.

La batalla contra la delincuencia no 
está ganada y esto lejos de generar un 
alivio entre la sociedad provoca esco-
zor de solo saber que volverán a correr 
los ríos de sangre por las calles de este 
Municipio y el Valle del Yaqui. Ojalá y 
estemos equivocados.

La aparición de cuatro narcomantas 
pareciera ser el preámbulo de lo que se 
avecina. Insistimos, ya sucedió en otras 
ocasiones de estos nueve años de una 
guerra que se dirime en las calles con 
ráfagas de armas de fuego de alto poder, 
ante la impasible postura de las corpo-
raciones policíacas.

 
¿Dónde estaría Cajeme  
sin la PESP?

No están rebasadas, sino que saben 
disimular y lo hacen muy bien, porque 
en repetidas ocasiones se han cometido 
hasta tres ejecuciones en menos de una 
hora y media y curiosamente nunca han 
detenido a nadie, principalmente los 
encargados de prevenir los delitos. Sa-
ben fingir muy bien su demencia.

El trabajo de Antonio Gutiérrez 
Lugo quizás ha sido el peor de muchos 
jefes policíacos; quien debería tener 

la suficiente honestidad para aceptar 
que falló estrepitosamente y que de-
bería de pedir una disculpa a la socie-
dad y a todas las familias agraviadas 
por la violencia.

De no haber sido por el respaldo de 
la Policía Estatal de Seguridad Pública 
(PESP) este Municipio no estuviera en 
el escaño 41 como una de las poblacio-
nes más violentas del país sino estaría-
mos en los primeros diez lugares.

La lucha que ha mantenido la Policía 
Estatal, a cargo de Samuel Rivera Gu-
tiérrez, Luis Carlos Villalobos, ha sido 
determinante para que este Municipio 
y el Valle del Yaqui vivieran en el peor 
caos de criminalidad.

 
Fracasa la Federación

Porque si bien es cierto que la Po-
licía Federal con sus fuerzas especia-
les y la Gendarmería Nacional no han 
cumplido con la tarea, y esto lo sabe 
muy bien su comisionado general, 
Manelich Castilla Craviotto, lo mismo 
que el titular de Seguridad Nacional, 
Renato Sales Heredia.

Para nadie es un secreto que cuando 
decidan atacar la agobiante corrupción 
que se respira en el edificio de las calles 
Jalisco y 300, entonces podrían surgir 
mejores expectativas de que esto pudie-
ra cambiar porque ahí están los verda-
deros enemigos de la sociedad.

De ello ya dieron muestra  y aún se 
investiga la desaparición de un joven 
de 22 años, que acaba de cumplir dos 
meses de que nada se sabe de él. In-
sistimos, cuando decidan entrarle a 
ese y otros asuntos que se sabe fueron 
fraguados ahí, habrá posibilidades de 
que esto cambie. Mientras no y si no, 
al tiempo.
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